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Na programação 
da IX Conferência 
Municipal de Saú-
de de Manaus (IX 
Comus), iniciada 
no dia 10 no Centro 
de Convenções do 
Amazonas Vasco 
Vasques, no bair-
ro Flores, gestores, 
trabalhadores e 
usuários do Siste-
ma Único de Saú-
de (SUS) iniciaram 
nesta quarta-feira 
(12) a elaboração 
de propostas para 
o planejamen-
to das ações  
de saúde.
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Unidos para garantir 
avanços no SUS 
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2 Última hora
Propostas para garantir 
avanços no SUS

Como parte da progra-
mação da IX Conferência 
Municipal de Saúde de 
Manaus (IX Comus), ini-

ciada no último dia 10, no Centro 
de Convenções do Amazonas 
Vasco Vasques, no bairro Flo-
res, gestores, trabalhadores e 
usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS) iniciaram nesta 
quarta-feira (12) a elaboração de 
propostas para o planejamento 
das ações de saúde.

A IX Comus, coordenada pelo 
Conselho Municipal de Saúde 
(CMS/Manaus) e a Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), 
reúne 450 participantes, com 
direito a voz e voto, e representa 
uma das etapas preparatórias 
para a IX Conferência Estadu-
al de Saúde, marcada para o 
período de 30 de maio a 1º de 
junho, e para a 17ª Conferência 
Nacional de Saúde, que ocorrerá 
de 2 a 5 de julho de 2023, em 
Brasília (DF).

Para a elaboração das pro-
postas, que serão incorporadas 
no Plano Municipal de Saúde 
(2025-2028) e demais instru-
mentos de planejamento na 
esfera municipal, além de en-
caminhadas para as esferas es-
tadual e federal, os participantes 
da Comus foram divididos em 
oito grupos de trabalho, dois 
para cada um dos quatro eixos 
temáticos: O Brasil que temos. 
O Brasil que queremos; O papel 
do controle social e dos movi-
mentos sociais para salvar vidas; 

Conferência Municipal de Saúde de Manaus (IX Comus) aconteceu no Centro de Convenções do Amazonas Vasco Vasques

Garantir direitos e defender o 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
a vida e a democracia; e Amanhã 
será outro dia para todos, todas 
e todes.

Como facilitadora de um dos 
grupos, a assistente social Iva-
mar Silva conduziu a discussão 
entre 59 participantes a partir 
do eixo “Amanhã será outro dia 
para todos, todas e todes”, que 
inicialmente elaboraram uma 
diretriz com foco no fortaleci-
mento das redes de atenção 
para qualificar ações de saúde, 
articulando Assistência e Vigi-
lância, com acolhimento das po-
pulações vulneráveis nos servi-
ços de saúde, sem preconceitos 

e discriminação.
“A partir dessa diretriz, gesto-

res, trabalhadores e usuários es-
tão elaborando as propostas do 
grupo para o planejamento das 
ações de saúde. É um processo 
de construção coletiva, em que 
há o exercício do consenso, com 
respeito à fala do outro e tendo 
o objetivo de chegar a um ponto 
comum, com o fortalecimento 
do SUS e a resolutividade dos 
serviços de saúde”, explicou Iva-
mar Silva.

Para o agricultor Izimo Joa-
quim Pereira dos Santos, repre-
sentando o segmento dos usu-
ários da zona Rural de Manaus, 
a experiência de participar pela 

primeira vez de uma conferência 
municipal de saúde tem sido im-
portante para avaliar os serviços 
de saúde, identificar deficiências 
e participar da elaboração de 
propostas.

“O envolvimento da comuni-
dade é muito importante para 
melhorar o SUS e a gente pre-
cisa incentivar essa participação. 
Tem pessoas que estão com o 
sapato apertado, mas não dizem 
onde aperta. Mas não adianta só 
escutar, tem que falar também. 
Para mim, a experiência está 
sendo ótima porque eu gosto de 
falar, de discutir e temos mesmo 
que fazer isso para chegar às 
melhores propostas para SUS”, 

afirmou Izimo Joaquim.
Representando o segmento 

dos trabalhadores da zona Sul, 
a enfermeira Eliane Campos, 
servidora da Semsa, está par-
ticipando pela segunda vez da 
Comus e garante que a discus-
são em grupo tem sido enri-
quecedora.

“O trabalhador é um elo entre 
a gestão e o usuário, e é impor-
tante a participação ativa dos 
três segmentos. Na discussão 
em grupo, todos podem par-
ticipar e colocar sua fala para 
a construção das diretrizes e 
propostas. E sem construção co-
letiva, não podemos reivindicar. 
As pessoas têm que colocar suas 
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Gestores, trabalhadores e usuários 
da rede de saúde elaboram 
propostas para garantir avanços 
no serviço público de saúde

necessidades para que seja pos-
sível buscar soluções e, assim, 
ter um SUS melhor”, ressaltou 
Eliane Campos.

A diretora da Diretoria de 
Atenção Primária (DAP/Semsa) 
e representante do segmento 
de gestores, enfermeira Sonja 
Farias, também reforçou a im-
portância da construção cole-
tiva para a melhoria da saúde, 
especialmente da participação 
dos usuários no processo.

“Para a construção coletiva, 
além do olhar do gestor e do 
trabalhador, é essencial a visão 
do usuário sobre o SUS. É o 
usuário que utiliza o serviço e 
vivencia o SUS no dia a dia. Então, 
ele consegue trazer informação 
sobre a atuação da gestão, se 
o serviço está sendo resolutivo 
e o gestor pode refletir sobre 
essa visão. Com isso, de forma 
conjunta, é possível fazer um 
planejamento mais justo e não 
impositivo, e elaborar propostas 
que tenham importância para o 
município de Manaus, o nosso 
estado e o nosso país”, destacou 
Sonja Farias.

 
Encerramento
A programação da IX Comus 

desta quinta-feira, das 9h às 12h, 
terá uma plenária para aprecia-
ção e votação das diretrizes e 
propostas elaboradas nos Gru-
pos de Trabalho. A meta é que 
o evento seja encerrado com 
a aprovação de uma diretriz e 
cinco propostas por cada um dos 
quatro eixos temáticos.

Segundo a coordenadora da 
Comissão de Programação da 
IX Comus, enfermeira Marinélia 
Ferreira, das 13h às 17h, haverá 
apresentação e aprovação das 
moções, finalizando o evento 
com a eleição de 288 delegados 
que irão representar o municí-
pio de Manaus na Conferência 
Estadual, sendo 50% represen-
tantes do segmento dos usuá-
rios, 25% de gestores e 25% dos 
trabalhadores.

“Para votar e receber votos, 
os representantes dos três seg-
mentos devem estar aptos para 
a eleição, com participação nas 
discussões e frequência com-
patível. E a eleição será por seg-
mentos, ou seja, usuário vota em 
usuário, gestor em gestor e tra-
balhador vota em trabalhador”, 
informou Marinélia Ferreira.
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Minha Casa Minha Vida
Senadores e deputados elegeram 

nesta terça (11) o senador Eduardo 
Braga (MDB-AM) como presidente 
da Comissão mista da MP 1.162/2023, 
do Programa Habitacional Minha 
Casa Minha Vida. O relator será o 
deputado Guilherme Boulos (PSOL – 
SP) e o relator revisor será o senador 
Efraim Filho (União -PB).

Há a expectativa de que essa nova 
edição do MCMV inclua o financia-
mento e a instalação de equipa-
mentos de Geração Distribuída nas 
habitações. A GD foi sugerida no 
período de transição de governo pelo 
Grupo de Trabalho da área de Minas 
e Energia.

 
Wilson Lima reúne-se com a ministra
O governador do Amazonas, Wilson 

Lima, levou os presidentes dos bois-
-bumbás Caprichoso e Garantido, 
Jender Lobato e Antônio Andrade, 
respectivamente, até a ministra do 
Turismo, Daniela Carneiro, em Brasí-
lia. Na reunião, o governador reiterou 
a importância cultural, econômica e 
para a sustentabilidade do Festival 
Folclórico de Parintins.

Os dirigentes dos bumbás soli-
citaram apoio do governo federal 
para a realização das três noites de 
espetáculo do festival. “A ministra já 
garantiu presença no Festival Folcló-
rico deste ano”, disse o governador.

 
Recriação do Procon municipal
A prefeitura de Manaus terá uma 

Secretaria de Habitação, novidade 
administrativa que se somará à re-
criação do Procon municipal, foi o que 
declarou o prefeito de Manaus, David 
Almeida, na noite desta terça-feira.

O Procon ampliará as ações de 
defesa dos direitos do consumidor, 
e a Secretaria de Habitação capita-
neará o programa habitacional do 
município. No mês passado, o pre-
feito esteve com o presidente Lula, 
ocasião em que obteve a promessa 
de investimento federal para a cons-
trução de 5 mil unidades habitacio-
nais, prioritariamente destinadas às 
famílias que vivem em áreas de risco.

 
 Lei das filas
O Ministério Público do Amazonas 

(MP-AM) pediu a condenação do 
Banco Bradesco ao pagamento de 
indenização por danos morais no 
valor de R$ 500 mil por descumprir 
a Lei das Filas em uma agência da 
Avenida Grande Circular, no bairro 
São José, zona leste de Manaus. O 
MP ajuizou ação civil pública contra 
a instituição bancária na terça (11).

A agência foi autuada pelo Procon-
-AM em julho de 2021 em razão 
de aglomeração de clientes. O MP 
concluiu, em inquérito civil, as irre-
gularidades na agência, que o banco 
descumpre a Lei das Filas (Lei Esta-
dual nº 139, de 21 de maio de 2013).

 Amon vai fiscalizar
Um grupo de trabalho para fisca-

lizar ministérios do governo federal, 
intitulado “Gabinetes de Fiscalização 
Especializada”, foi lançado nesta ter-
ça (11), na Câmara dos Deputados. Ao 

lado de outros 26 parlamentares, 
o deputado federal Amom Man-
del (Cidadania-AM) ficará desig-
nado ao Ministério das Cidades. 
Ele explicou que a iniciativa é in-
dependente e uma oportunidade 
de fiscalizar de forma assertiva 
os recursos destinados por cada 
pasta, além de propor possíveis 
caminhos mais eficientes para a 
aplicação das verbas.

 
Omar crítica operações
O senador Omar Aziz (PSD) criti-

cou a desigualdade nas operações 
de empréstimos do Banco Nacional 
do Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) liberados para a 
Região Norte, em especial ao Ama-
zonas. O parlamentar destacou a 
importância de descentralizar o 
crédito das regiões Sul e Sudeste.

De acordo com último balanço 
anual do BNDES, referente a 2022, a 
Região Norte recebeu R$ 4 bilhões 
em operações de crédito, enquanto 
os estados do Nordeste receberam 
desembolsos que totalizaram R$ 13 
bilhões. Já o Sudeste  recebeu R$ 
38 bilhões.

 Legisladores de olho nas escolas
A violência registrada em am-

biente escolar acendeu o alerta nos 

legisladores. Diante da quantidade 
de Projetos de Leis apresentados 
nesta terça (11) na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), o 
deputado estadual Roberto Cidade 
(UB), presidente da Casa, sugeriu 
que seja feita a elaboração de um 
projeto em conjunto.  “Estamos 
todos perplexos, preocupados e, 
ao mesmo tempo, querendo con-
tribuir com esse tema de resolução 
complexa. Minha sugestão é que 
esta Casa apresente um projeto 
coletivo que possa dar a contribui-
ção que a sociedade espera”, disse.

 
Águas de Manaus
O presidente da Comissão Parla-

mentar de Inquérito (CPI) da Águas 
de Manaus, da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), vereador Diego 
Afonso (União Brasil), apresentou 
ontem à imprensa uma proposta da 
concessionária Águas de Manaus, 
sobre a possível redução da tarifa 
de esgoto. A proposta prevê a re-
dução da tarifa de esgoto, passando 
a ser cobrado 80% da taxa pelos 
próximos quatro anos, para usuá-
rios já existentes. “Ainda não vejo a 
opção de zerar a taxa onde não tem 
o serviço de esgoto. Não abriremos 
mão de resolver a cobrança abusiva 
desta taxa”, ressaltou o presidente 

da CPI.
 Fausto defende pecuaristas
O deputado federal Fausto San-

tos Júnior (União-AM) levou a si-
tuação dos pecuaristas no Sul do 
Amazonas, que foram notificados 
pelo Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), para a Fren-
te Parlamentar da Agropecuária 
(FPA).

Em ofício, houve o pedido de am-
pliação de prazo para cumprimento 
da Determinação Administrativa do 
IBAMA na região de Santo Antônio 
do Matupiri, município de Manicoré, 
de 5 para 20 dias para a retirada 
de rebanhos da área de criação de 
bovinos.

 
Bote com drogas
Uma ação conjunta de combate 

ao tráfico de drogas resultou na 
apreensão de mais de 260 quilos 
de entorpecentes em uma embar-
cação no Rio Negro. A apreensão  
da droga, que estava escondida 
em galões de combustíveis, gerou 
um prejuízo estimado em R$ 4,6 
milhões para o crime organizado.

De acordo com a polícia, as equi-
pes localizaram um bote com motor 
15hp contendo grande quantida-
de de galões de combustíveis. No 

total, foram apreendidas aproxima-
damente 226 kg de skunk, 36 kg de 
pasta base de cocaína, além de um 
aparelho celular.

 
Mais beneficiários
Dados do Cadastro Geral de Em-

pregados e Desempregados (Caged), 
da Secretaria de Trabalho do Minis-
tério da Economia, apontam que em 
fevereiro o Amazonas tinha mais be-
neficiários do Programa Bolsa Famí-
lia do que profissionais contratados 
com carteira assinada.

Na Região Norte, o Amazonas é 4º 
dentre os com mais beneficiários do 
Bolsa Família do que trabalhadores 
com carteira assinada, atrás do Pará; 
Amapá e o Acre. O Amazonas fica 
em 10º entre os 13 demais Estados 
do Brasil nos quais a relação entre 
beneficiários do Bolsa Família supe-
ra a de trabalhadores com carteira 
assinada. 

 
Governo vai taxar compras
O governo Lula (PT) precisa criar 

novas fontes de receita para sus-
tentar o novo arcabouço fiscal e, 
também, atender às demandas de 
empresários que pedem o fim da 
isenção do Imposto de Importação. 
Com isso, optou por taxar encomen-
das de até 50 dólares a pessoas 
físicas.

No fim de março, um grupo de 
empresários enviou um documento 
à cúpula do governo reivindicando 
alguma ação a fim de evitar que 
empresas de comércio eletrônico, 
tais como Shopee, AliExpress e Shein 
continuem gozando do privilégio fis-
cal, o que poderia caracterizar con-
corrência desleal no Brasil.

 
Pedido negado
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 

negou, por unanimidade, um pedido 
do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
O direitista queria que a Corte decla-
rasse Alexandre de Moraes suspeito 
no julgamento de um processo em 
que o ex-chefe do Executivo é acusa-
do de abuso de poder político. O re-
curso foi julgado em plenário virtual, 
em sessão extraordinária encerrada 
nesta segunda (10).

Bolsonaro justificou que o ma-
gistrado fez um gesto de degola 
durante um julgamento em que o 
TSE manteve a proibição de realizar 
lives de cunho eleitoral nos espaços 
da Presidência da República, em se-
tembro de 2022.

 
Banimento do Twitter
Um integrante do governo Lula, 

que não quis se identificar, revelou 
que há um estudo para solicitar ao 
Supremo Tribunal Federal (STF) que 
o Twitter seja banido do Brasil. A fonte 
é membro do Ministério da Justiça e 
deu algumas informações sobre esse 
estudo - que, segundo ele, - se iniciou 
há algumas semanas. Recentemen-
te, o governo federal fez uma reunião 
com os representantes das principais 
redes sociais e o microblog, adminis-
trado pelo bilionário Elon Musk, foi a 
plataforma que mais desagradou ao 
governo. Até o momento, nenhum 
documento foi levado ao STF.

Eleições 2024: pesquisa mostra David 
com 30,52% e Amom com 24,66%

Se a eleição fosse hoje, o prefeito David Almeida (Avante) teria 30,52% e o deputado federal Amom Mandel 
(Cidadania), 24,66%, segundo pesquisa estimulada de intenção de voto para a prefeitura de Manaus em 2024.

A sondagem da Projeta Pesquisa de Mercado e Opinião Pública foi realizada entre os dias 7 e 9 de abril e en-
trevistou 1.800 pessoas. A margem de erro é de 2,31%, para mais ou para menos, com nível de confiança de 95%.

Na sequência, o senador Eduardo Braga (MDB) foi citado por 11,51% dos eleitores; Coronel Menezes (Patriotas) 
por 8,52%; Ricardo Nicolau (Solidariedade) por 5,36%; o ex-deputado federal José Ricardo (PT), 5,22%.

Os que disseram votar branco ou nulo foram 7,29% e não souberam responder ou não responderam, 6,92%.
A sondagem espontânea teve os seguintes resultados: David Almeida, 18,41%; Amom Mandel, 2,96%; 

Coronel Menezes, 1,10%; Eduardo Braga, 0,84%; José Ricardo, 0,36%; Fausto Jr, 0,36%; Roberto Cidade, 
0,24%; brancos e nulos, 2,55%.

Quando indagados sobre qual candidato não votaria de jeito nenhum, Eduardo Braga foi citado por 38,44% 
dos entrevistados. Depois, Coronel Menezes por 15,91%. Zé Ricardo foi mencionado por 9,12%; Ricardo Ni-
colau, 7,58%; David Almeida, 5,39%; e Amom, 3,21%.

Sobre a avaliação da gestão municipal, mais de 70% aprovam o trabalho do prefeito: 43,32% disseram 
que está bom. Outros 23,03% avaliaram como ótimo. Regular positivo foi citado por 6,11%. Apenas regular 
foi citado por 14,78% dos entrevistados. Regular negativo teve 3,86% das citações. Os que consideram ruim 
são 2,44% e péssimo, 5,48%.

Ao Núcleo de Inteligência e Segurança Escolar (Nise), implantado pelo Governo 
do Amazonas na Secretaria de Estado de Educação e Desporto, que em 24h iden-
tificou 25 adolescentes envolvidos em ameaças contra escolas das redes estadual 
e municipal de ensino. O Nise compõe uma das ações do “Comitê Interinstitucional 
de Proteção, Monitoramento, Guarda e Segurança Escolar”.

Atuante no monitoramento e prevenção de ameaças às unidades de ensino, 
o Nise tem apoio da Secretaria de Estado de Segurança Pública (SSP), por meio 
das polícias Militar (PMAM) e Civil (PC-AM), e da Secretaria Executiva Adjunta de 
Inteligência (Seai).
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Ao governo Lula (PT), que gastou R$ 196.770 em cinco móveis e um colchão 
para o Palácio da Alvorada, residência oficial do presidente e da primeia-dama, 
Janja. Os dados foram obtidos por meio da Lei de Acesso à Informação.

Foram comprados para o Alvorada num shopping de design e decoração 
de Brasília uma cama, dois sofás e duas poltronas, além de um colchão king 
size em outra loja. O item mais caro foi um sofá com mecanismo elétrico que 
permite reclinar a cabeça e os pés e custou R$ 65.140. O segundo foi a cama, 
que saiu por R$ 42.230.
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Reaprender a conviver
Editorial

Deficiência: uma avaliação 
biopsicossocial

De tão absurda, a onda de ataques a escolas deixa a sociedade amazonense 
em choque. Diante dos ataques, quem tem filho em idade escolar está atônito, 
alguns pais têm mantido as crianças em casa. Professores, pedagogos, diretores, 
donos de escolas particulares estão perturbados, buscando maneiras de en-
frentar e conter a barbárie. As crianças, hoje com acesso imediato a todo tipo de 
informações em seus smartphones, estão com medo. O manauara médio está 
consternado e não entende ou aceita a lógica, as motivações e a coragem para 
a prática de atos tão torpes. É a definição do terror, a paralisia pelo medo. Mas 
é preciso reagir com energia.

Normalmente quem planeja ou pratica esses ataques é um adolescente ou 
pré-adolescente, portanto, alguém imaturo emocional e socialmente, alguém que 
ainda não encontrou seu lugar no mundo e que vem sendo educado, em grande 
medida, pelos meios de comunicação social. O adolescente está num momento 
crítico da vida e precisa de atenção, apoio e amor, mas também de disciplina e 
limites, de autoridade. O adolescente precisa da mãe, do pai, do tio, tia, avô, avó, 
precisa da família. Mas também precisa da escola, da igreja e dos amigos. 

O adolescente anseia por pertencimento e reconhecimento, por isso se associa 
a grupos, que podem ser saudáveis e benéficos, mas, como tem-se visto ultima-
mente, bastante doentios e maléficos. É comum que quem se associa a grupos 
maléficos seja alguém que não pertencimento e reconhecimento no seu círculo 
social, na sua família, na sua escola, no seu grupo original de amigos. A raiva da 
rejeição ou insucesso alimenta a violência e, hoje, vê-se nas redes sociais, sinais 
de reconhecimento e pertencimento a uma quase comunidade de meninos 
que trocam elogios pelos atos de violência. Por trás da raiva está o medo de ser 
rejeitado e o rancor. 

Os profissionais da Educação e da Segurança estão, as escolas das redes pública 
e privada, estão adotando uma série de medidas para conter os ataques, com 
provável sucesso, mas, para atacar as causas dessa moda insana, seria neces-
sário mapear perfis de possíveis agressores. Como fazer isso num universo tão 
grande? Impossível. 

É provável que a solução desse nó, ou pelo menos parte dela, esteja numa 
numa convivência mais verdadeira, mais plena, na qual se conheçam as pessoas, 
se ouça, de verdade, o outro. É preciso convivência de verdade na família, na 
escola, na igreja, nos grupos de amigos. É preciso acompanhar esse adolescente, 
um ser ainda em formação, frágil por excelência, ouvir suas angústias, medos e 
esperanças. Mais que agentes de segurança, câmeras, vigilância de redes sociais, 
é preciso que quem seja próximo ao adolescente, seja por laços familiares ou 
afetivos, esteja disposto a se aproximar, a romper a distância, com a graça e a 
força que se espera de um adulto, para mostrar a esses meninos perdidos como 
se tornarem homens ao invés de monstros.

A deficiência não é uma característica relativa à pessoa, 
mas sim às estruturas sociais. A verdadeira deficiência 
reside nas estruturas exclusivistas que foram construídas 
ao longo do tempo e que negam a plena participação de 
pessoas com deficiência na sociedade. É fundamental 
reconhecer as capacidades das pessoas com deficiên-
cia, que são impedidas de exercer seu potencial devido 
às barreiras impostas pelas estruturas sociais. Dessa 
maneira, a deficiência não é apenas relacionada a uma 
condição médica específica, mas sim ao convívio cotidiano 
com barreiras e obstáculos. Essas, podem ser originárias 
dos preconceitos mais diversos, incluindo aqueles rela-
cionados à diversidade funcional.

Infelizmente, o senso comum ainda é defasado e eivado 
de vieses inconscientes. Persiste a visão de que a defi-
ciência é um problema médico, quando na verdade ela 
é muito mais complexa do que isso. A essencialidade da 
deficiência está na análise das funcionalidades individuais, 
ou seja, na interação das características pessoais com as 
estruturas sociais. Para entender melhor a situação, é 
importante analisar não apenas os aspectos biológicos e 
psíquicos das pessoas com deficiência, mas também suas 
funcionalidades. Isso significa considerar a interação das 
características individuais com as estruturas sociais exis-
tentes. Em última análise, a verdadeira deficiência está 
nas estruturas sociais exclusivistas que negam a plena 
participação de pessoas com deficiência na sociedade.

É preciso reconhecer que a pessoa com deficiência 
enfrenta barreiras e obstáculos à sua plena inclusão 
social, e trabalhar coletivamente para reformar essas 
estruturas. Portanto, é preciso romper com o modelo de 
sociedade que exclui as pessoas com deficiência e cons-
truir uma sociedade verdadeiramente inclusiva e justa, 
onde a diversidade é valorizada e respeitada, ganhando 
o merecido protagonismo. Somente assim poderemos 
alcançar a plena inclusão e justiça social para todos. 
Essas estruturas, entretanto, devem ser moldadas pela 
ação individual, e nunca impostas parcialmente pelos 
poderes públicos. Resumindo, isso não pode ser imposto 
parcialmente pelos poderes públicos. A mudança deve ser 
uma ação individual, que se expande para a sociedade 
como um todo.

Cada indivíduo deve assumir a responsabilidade de 
reformar as estruturas sociais exclusivistas e lutar pela 
inclusão plena de pessoas com deficiência na sociedade

escalada da violência no Brasil. Na semana passada, 
acompanhamos a sadas
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Cadê você, Alexandre de Moraes?

EUA podem punir Petrobras por confiscar dividendos

Buraco mais embaixo
Com ações na Bolsa de Nova 

York, a Petrobras está sujeita 
à legislação norte-americana. 
Foi o que determinou a pri-
meira indenização bilionária.

Lucro roubado
A Petrobras anunciou que 

irá pagar gordos dividendos 
de R$35,8 bilhões e cada ação 
corresponderá a R$2,74, em 
duas parcelas de R$1,34.

R$7 bi no saco
O confisco da Petrobras so-

bre o dividendo dos acionistas 
representa cerca de 20% do 
valor calculado: a tunga será 
de mais de R$7 bilhões.

Motivo importa
Segundo a estatal, o confisco 

dos valores servia a uma cer-
ta “reserva”, mas representa 
intervenção política nas dire-
trizes da companhia.

Padilha quer intermediar 
trégua entre Lira e Pacheco

O ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Pa-
dilha, apresenta-se agora 
como “mediador” designado 
pelo petista Lula da dispu-
ta entre os presidentes do 
Senado, Rodrigo Pacheco, e 
da Câmara, Arthur Lira, para 
definir o funcionamento das 
comissões mistas que exa-
minarão medidas provisórias. 
Enciumado com protagonis-
mo de Lira, Pacheco quer de-
finir a solução, mas nada anda 
sem a concordância de Lira. O 
problema é que o “mediador” 
tem lado: ele e Pacheco são 
parceiros nessa jogada.

Líder não liderou
Espécie de emissário do Pla-

nalto, o líder do governo, José 
Guimarães (PT-CE), falhou na 
missão de pacificar a disputa 
no Congresso.

Desconfianças
Assim como os deputados 

não confiam em Padilha, os 
senadores não deram a menor 
confiança a Guimarães, que 

acabou dispensado.

MPs correm risco
Lula captou que, sem acordo, 

duas promessas podem mor-
rer: o reajuste do salário-míni-
mo e a isenção do imposto de 
renda para dois salários.

Saneamento
Projeto de Fernando Montei-

ro (PP-PE), aliado de primeira 
do presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), suspende 
os efeitos do decreto de Lula 
que desmonta o Marco do Sa-
neamento. Tem tudo para ser 
aprovado.

Única realização
A grande novidade do go-

verno nos 100 dias iniciais é 
o vice Geraldo Alckmin (PSB): 
após décadas na política e duas 
tentativas frustradas de ocu-
par o Palácio do Planalto, virou 
presidente duas vezes.

Voo da alegria
O governador do Maranhão, 

Carlos Brandão (PSB), largou 
seu Estado submerso, com ci-
dades sob decreto de calami-
dade pública, para não perder 
a boquinha voadora da viagem 
com Lula à China por nossa 
conta.

Não está nem aí
Governadora desconectada 

das aflições do seu povo, Fá-
tima Bezerra (PT) deixou para 
trás a guerra da polícia potiguar 
contra bandidos que atacam o 
Estado para não ficar de fora 
do passeio oficial à China.

Pacto com o diabo
Não foi de graça o elogio 

de Lula a Fernando Haddad 
(Fazenda), antes de embarcar 
para a China. Ele foi instado a 
apoiar o ministro após Lind-
bergh Farias (PT-RJ) se apro-
priar do discurso da oposição 
e comparar a nova regra fiscal 
ao “pacto com o diabo”.

Haja paciência
A ida do presidente do Banco 

Central, Roberto Campos Neto, 

Deputada Marcel van Hattem (Novo-RS) sobre invasões criminosas anunciadas pelo MST

ao Senado tem data marcada: 
25 de abril. Vai participar da 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos. Na pauta, a taxa de 
juros, claro.

Problema?
O PCO “furou” o governo 

Lula, que apoia, para anun-
ciar a inauguração de uma rota 
marítima direta de contêineres 
entre o Brasil e o Irã, “país mais 
sancionado do mundo”, diz o 
partido. Inclusive pelos EUA.

O pessimismo voltou
A indústria crescerá apenas 

0,1% em 2023, prevê o Informe 
Conjuntural da CNI, após alta de 
1,6% em 2022. E o crescimento 
do PIB será quase 60% menor 
no primeiro ano de Lula que no 
último ano de Bolsonaro.

Pensando bem...
...se Lula não resolve nem a 

briga Lira x Pacheco, coitados 
de russos e ucranianos.

| PODER SEM PUDOR

Enxerimento
Certa vez, em solenidade da 

Frente em Defesa dos Direitos 
da Criança, o deputado Severi-
no Cavalcanti não resistiu aos 
encantos da senadora tuca-
na Lúcia Vânia (GO): “Minha 
doce senadora, que bom que 
a senhora está aqui. Eu só 
tenho que me cuidar, porque 
da última vez que eu fui numa 
reunião em Goiás eu não tirei 
os olhos da senhora. Logo vie-
ram inúmeros boatos...”. De-
pois, desconversou: “Eu estou 
lhe namorando, mas não no 
sentido literal da palavra. Estou 
lhe namorando para o meu par-
tido, o PP.” Ah, bom, respirou a 
senadora, aliviada.

A “sugestão” do conselho de administração para a diretoria petista da Petrobras confiscar ou 
“reter” quase 50 centavos por ação de dividendos a serem pagos aos acionistas pode render nova 
ação judicial nos Estados Unidos. A Petrobras já teve que pagar US$900 milhões (R$4,5 bilhões) 
para encerrar processo em razão dos prejuízos aos investidores na Bolsa de Nova York, causados 
pela corrupção revelada pela Lava Jato. Agora, a “retenção” deve gerar novos processos judiciais.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos 
Humanos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Ipaam é selecionado para apresentar 
sistema em evento mundial  

O evento reúne cases de sucesso que utilizam a 
plataforma ArcGis

 Com o objetivo de de-
senvolver mais o Amazo-
nas, o deputado estadual 
João Luiz (Republicanos) 
acredita que transformar 
municípios do estado em 
Cidades Inteligentes e 
Sustentáveis é um pro-
cesso de evolução para 
a população amazonense. 

“Queremos dar mais be-
nefícios para a nossa po-
pulação, ou seja, tornar os 
municípios mais sustentá-
veis, com uma mobilidade 
mais eficiente, iluminação 
pública moderna, melho-
rar os meios de comuni-
cação e alavancar mais a 
nossa economia, além de 
contribuir com a preserva-
ção da nossa floresta”, dis-
se o deputado João Luiz.

As Cidades Inteligen-
tes são municípios com-

prometidos com o de-
senvolvimento urbano e 
a transformação digital 
sustentáveis, em seus 
aspectos econômico, am-
biental e sociocultural, 
que atuam de forma pla-
nejada, inovadora, inclu-
siva e em rede, promo-
vem o letramento digital, 
a governança e a gestão  
colaborativas.

O republicano reve-
lou que tem conversado 
com representantes da 
Embaixada da Finlândia, 
que é referência em Ci-
dades Inteligentes, com 
o diretor-presidente do 
Instituto Sociocultural 
Brasil-China (Ibrachina), 
Thomas Law e cônsules 
para buscar conhecimen-
to e desenvolvimento para 
o Amazonas.

Deputado João Luiz defende 
modernização do interior 

O Projeto de Lei (PL) 
877/2022, que altera as 
regras de navegação no 
País e atualmente está em 
tramitação no Senado Fe-
deral, representa uma grave 
ameaça para a continuidade 
dos serviços de transporte 
fluvial de cargas no Ama-
zonas, por tornar obrigatória 
a contratação de práticos 
para as embarcações e bal-
sas nas hidrovias estaduais, 
fator que poderá aumentar 
substancialmente o valor 
dos fretes em até 100% em 
alguns percursos.

De acordo com o artigo 2º 
do PL, de autoria do sena-
dor Nelson Trad (PSD/MS), 
as transportadoras deverão 
contratar a praticagem para 
as embarcações com 500 

toneladas de arqueação 
bruta (volume interno to-
tal de um navio), o que no 
caso do Amazonas, engloba 
todas as balsas que trans-
portam combustíveis, veí-
culos, insumos e produtos 
da Zona Franca de Manaus 
e outros bens de consumo, 
como alimentos.

Segundo o vice-presiden-
te do Sindicato das Empre-
sas de Navegação Fluvial no 
Estado do Amazonas (Sin-
darma), Madson Nóbrega, 
além dos altos custos que as 
empresas teriam que arcar 
com a contratação destes 
profissionais – que de acor-
do com o trajeto pode re-
presentar um acrescimento 
de R$ 1 milhão no valor de 
cada “viagem” – atualmen-

te as transportadoras já 
possuem profissionais ha-
bilitados e capacitados em 
seus quadros para realizar 
a tarefa.

“A praticagem é utilizada 
no estado para navios de 
longo curso e cabotagem 
que vem de outros estados 
e países e que não conhe-
cem os rios. No nosso caso, 
que é a navegação interior, 
a situação é diferente pois 
temos toda a experiência de 
quase um século atuando 
no transporte profissional, 
formando tripulações alta-
mente capacitadas e que 
conhecem o regime dos 
rios nos períodos de seca e 
cheia”, destacou.

Ainda na avaliação de Nó-
brega, caso aprovada – o 

PL está na pauta da próxi-
ma reunião da Comissão de 
Serviços de Infraestrutura 
do Senado – a proposta irá 
impossibilitar a continuida-
de do transporte de cargas e 
do abastecimento na região 
a médio e longo prazo.

“As transportadoras não 
tem como arcar com esse 
custo sozinhas e se os va-
lores dos práticos forem 
simplesmente repassados 
para os donos das cargas, 
estes irão aumentar o valor 
do produto final para seus 
clientes, especialmente no 
interior do estado, que por 
sua vez, irão reajustar para 
o consumidor final, geran-
do uma reação em cadeia 
de desemprego e produ-
tos mais caros”, explicou. 

PL que tramita no Senado ameaça 
transporte fluvial de cargas no AM

COMÉRCIO E TRANSPORTE ALEAM

O Instituto de Pro-
teção Ambien-
tal do Amazo-
nas (Ipaam) foi 

selecionado como um 
dos cases de sucesso 
da Esri User Conference, 
desenvolvedor do siste-
ma ArcGis, um conjunto 
de softwares baseados 
em nuvem para criação 
e compartilhamento de 
mapas interativos e da-
dos. 

O órgão apresentará 
como é utilizada a tecno-
logia no monitoramento 
do Meio Ambiente no 
Amazonas, em um even-
to que será realizado em 
julho deste ano, na cidade 
de San Diego, no estado 
da Califórnia (EUA). 

No Instituto, o sistema 
já é utilizado há 22 anos, 
e para o diretor-presi-
dente, Juliano Valente, a 
tecnologia é um avanço 
histórico no combate aos 
ilícitos ambientais. 

“O Ipaam tem investido 
em tecnologia para me-
lhor auxiliar o trabalho 
dos fiscais, não só em 
campo como também no 
dia a dia do órgão. A meta 
é dar celeridade e eficiên-
cia aos processos e tam-
bém melhorar o tempo 
de resposta às denúncias 
que chegam até nós”, res-
saltou Valente. 

O encontro, que é re-
alizado anualmente, re-
úne projetos de vários 
segmentos e de diver-
sos países que utilizam 
a plataforma ArcGis da 
empresa. Dentre os pro-
jetos inscritos para a área 
ambiental, o Ipaam foi se-
lecionado para participar 
do evento e vai explanar, 
em nível mundial, o traba-
lho realizado com a ajuda 

da plataforma. 
Para o cientista de 

dados Geoespaciais do 
Ipaam, Daniel Soares, 
a seleção é uma gran-
de oportunidade para 
mostrar ao mundo o que 
o órgão ambiental está 
fazendo para combater 
os ilícitos ambientais no 
Amazonas. 

“É importante frisar 
que a aprovação, den-
tre tantos outros pro-
jetos no mundo intei-
ro, é uma confirmação 
que o trabalho desen-
volvido pelo órgão tem 
sido efetivo e com foco 
em resultados. É uma 
oportunidade de apre-
sentar como o Ipaam 
evoluiu com o uso da 
plataforma ArcGIS e 
como a utilizamos para 
monitorar e preparar 
ações de campo, além 
de mostrarmos ao mun-
do que o governo do 
Amazonas tem agido 
de forma intensiva no 
combate ao desmata-
mento e às queimadas 
no estado”, declarou  
Soares. 

 

Esri User Conference 
O evento apresenta 

os últimos avanços da 
tecnologia de Sistema 
de Informações Geo-
gráficas (SIG), explora o 
futuro dos recursos GIS 
e as formas inovadoras 
utilizadas na criação de 
um mundo mais sus-
tentável e resiliente. 

O evento reúne expo-
sições, ShowCase, trei-
namento especializado 
para os participantes, 
Networking com patro-
cinadores e expositores 
e espaço para adquirir 
produtos e serviços. 

DIVULGAÇÃO

Ipaam vai explanar o trabalho 
realizado  com a ajuda da pla-

taforma  inovadora 



Manaus, quinta-feira 13 de abril de 2023Política6

DIVULGAÇÃO

Com apenas duas sema-
nas de estada em Brasí-
lia desde que retornou ao 
Brasil no último dia 29 de 

março, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro já teve de depor 
à Polícia Federal (PF) para 
explicar o caso da entrada 
ilegal de joias trazidas ao país 
por seu governo, conforme 
revelou o Estadão; e agora 
há a expectativa de que ele 
tenha o seu primeiro encon-
tro com a Justiça Eleitoral 
ainda no primeiro semestre 
deste ano.

Tido pela militância bolso-
narista como principal algoz 

de seu líder, o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) entrou, 
na última segunda-feira (10), 
na reta final de investigação 
do processo que acusa Bol-
sonaro de cometer abuso de 
poder político e uso indevido 
dos meios de comunicação 
no episódio em que reuniu no 
Palácio da Alvorada, em julho 
do ano passado, durante o 
período de pré-campanha, 
os embaixadores de deze-
nas de países para dissemi-

nar desinformação contra o 
sistema eleitoral. 

Na ocasião, Bolsonaro usou 
a estrutura da Presidência 
para apresentar um power 
point com informações fal-
sas e então já desmentidas 
por veículos de imprensa. O 
objetivo da campanha bol-
sonarista era desacreditar 
as urnas eletrônicas após 
o presidente fracassar em 
aprovar, no ano anterior, uma 
proposta de emenda à Cons-

tituição que pretendia insti-
tuir o voto impresso no País.

Contra-ataque
A reação institucional à in-

vestida de Bolsonaro contra 
o principal símbolo da de-
mocracia brasileira foi am-
pla. Uma das instituições a 
agir foi o PDT, que um mês 
após o episódio apresentou 
ação ao TSE para tornar o 
ex-presidente inelegível 
por oito anos. Na última 

A ação argumenta que Bolsonaro usou a estrutura do Alvorada, na reunião com embaixadores, para atacar a integridade eleitoral

Justiça Eleitoral 
acusa Bolsonaro de 
cometer abuso de 
poder político e uso 
indevido dos meios de 
comunicação

segunda-feira (10), o parti-
do e a defesa de Bolsonaro 
apresentaram as alegações 
finais no caso. A lei comple-
mentar que organiza o rito 
de investigações eleitorais 
prevê prazo de dois dias para 
o Ministério Público (MP) 
apresentar o seu parecer e, 
na sequência, o processo fica 
pronto para ir a julgamento 
em plenário.

A expectativa nos bastido-
res do TSE é de que o caso 
vá a julgamento entre o fim 
de abril e o início de maio. 
Mas a chance de a ação ser 
votada no fim deste mês 
se tornou mais remota nos 
últimos dias. Nesta terça-
-feira, (11), o presidente da 
Corte, ministro Alexandre de 
Moraes, divulgou a pauta de 
192 processos prontos para 
ir a julgamento em abril, mas 
não consta da lista a ação 
sobre os embaixadores. 

A decisão de votar o pro-
cesso cabe ao relator Be-
nedito Gonçalves e a Mo-
raes. Depois de receber as 
alegações finais das partes 
e o parecer do MP, o Be-
nedito fica livre para libe-
rar o caso ao plenário, no 
qual quem define a pauta 
de julgamento é Moraes. A 
lei que organiza o trâmite 
das investigações eleitorais 
prevê a votação imediata do 
processo na sessão após a 
conclusão do relatório, mas, 
na prática, a Corte não é 
obrigada a seguir o rito.

TSE entra na fase final  
de ação contra Bolsonaro

Lira fecha 
novo blocão 
na Câmara

O presidente da 
Câmara dos Depu-
tados, Arthur Lira 
(PP-AL), fechou 
nesta quarta-fei-
ra (12) a formação 
de um novo bloco 
parlamentar que 
se tornará o maior 
da Casa. 

No total, o grupo 
reúne nove parti-
dos de centro e 
de esquerda, que 
somam 173 depu-
tados. São eles: PP, 
União Brasil, PSDB, 
Cidadania, Solida-
riedade, Patriota, 
Avante, PSB e PDT. 

Lira decidiu arti-
cular o novo blo-
co em reação ao 
blocão anunciado 
por MDB, PSD, Po-
demos, Republica-
nos e PSC e que se 
tornou o maior da 
Câmara, com 142 
deputados.

 O martelo para a 
formação do novo 
bloco foi batido 
durante café da 
manhã nesta quar-
ta, na residência 
oficial de Lira. 

O tamanho dos 
blocos, vale res-
saltar, é importan-
te porque dá força 
aos partidos dos 
grupos para reivin-
dicarem relatorias 
de projetos rele-
vantes e outros 
espaços dentro da 
Casa.

ARTICULAÇÕES

O ministro Camilo Santana falou sobre as prioridades da pasta para este ano 

Ministro descarta prioridade
para escolas cívico-militares

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

 O ministro da Educação, 
Camilo Santana, disse nesta 
quarta-feira (12), em audiên-
cia pública na Comissão de 
Educação da Câmara Fede-
ral, que 70% dos brasileiros 
preferem professores civis a 
militares nas escolas do país. 
Santana se referia a uma 
pesquisa do Datafolha, que 
citou para justificar a des-
continuidade do Programa 
Nacional das Escolas Cívico-
-Militares (Pecim).  

Questionado pelo deputa-
do Delegado Paulo Bilynskyj 
(PL-SP), o ministro lembrou 
que o Pecim foi criado pelo 
Decreto Presidencial 10.004, 
em 2019, sem discussão com 
a sociedade e o Congresso 
Nacional. “Foi uma decisão 
unilateral do MEC [Minis-
tério da Educação] à época. 
Na Lei de Diretrizes e Bases 
[da Educação Nacional] e no 
Plano Nacional de Educação, 
não há qualquer menção de 
incluir as Forças Armadas na 
educação básica do país.”

Camilo Santana enfati-
zou que a adesão a este 
modelo de ensino foi mí-
nima – apenas 0,28% das 
escolas do país – e esco-
las cívico-militares não são 
prioridade no governo atual. 
“Não revoguei o programa. 
Só não será prioridade, nem 
estratégia do Ministério da 
Educação neste governo de 
criar novas escolas.” O mi-
nistro disse que vai discutir, 

de forma democrática e 
respeitosa, com os gover-
nadores e prefeitos que já 
implementaram as escolas 
cívico-militares, o que fazer 
com as 202 existentes. 

Na audiência que durou 
cerca de cinco horas, o mi-
nistro falou sobre as prio-
ridades da pasta para este 
ano e respondeu a dezenas 
de perguntas relacionadas a 
temas como o novo ensino 
médio, a violência nas uni-
dades de ensino, a formação 
continuada dos professores 
e de quem faz a gestão es-
colar e o piso nacional dos 
professores. 

Novo ensino médio
Camilo Santana defendeu 

a suspensão do cronograma 
do novo ensino médio, por 
entender que existem dis-
torções nos estados e nas 
escolas públicas e privadas 
e destacou a abertura de 
consulta pública para que 
o tema seja devidamente 
discutido. “Quem executa 
a política na ponta são os 
estados. Como é que eu vou 
tomar uma decisão sem ou-
vir os estados, sem ouvir os 
secretários? É fundamental 
esse diálogo. Por isso, a de-
cisão mais responsável foi 

abrir esse amplo debate.” 
“Não se muda o ensino 

médio por decreto, ou por 
lei, muda-se com diálogo”, 
reforçou o ministro, que 
manifestou “enorme pre-
ocupação” com o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) e o desempenho 
dos estudantes.

Segurança nas escolas
Sobre a crescente violên-

cia nas escolas, o ministro 
afirmou que os episódios 
causam indignação e enu-
merou as medidas tomadas 
prontamente pelo governo 
federal, entre as quais, a 

criação de um grupo inter-
ministerial para construir 
uma política nacional de 
enfrentamento à violência 
nos estabelecimentos de 
ensino.   

Camilo Santana citou 
também as ações do Minis-
tério da Justiça e Seguran-
ça Pública, que entrou em 
contato com os governos 
dos estados para fortalecer 
a inteligência dos órgãos de 
segurança pública, colocou 
recursos federai à disposi-
ção para ampliar as rondas 
nas zonas escolares e criou 
um canal de denúncias so-
bre ameaças de ataques. 
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Alckmin defende ampliação de 
comércio com América Latina
O presidente em exer-

cício, Geraldo Alck-
min, defendeu a am-
pliação do comércio 

entre o Brasil e os países 
da América Latina, pois ape-
nas 26% das transações são 
intrarregionais. “No mundo, 
embora globalizado, o co-
mércio é tremendamente 
intrarregional”, disse, na 
quarta-feira (12), na aber-
tura de evento da Associação 
Brasileira da Infraestrutura 
e Indústrias de Base, em 
Brasília.

Segundo ele, o comércio 
de Estados Unidos, Cana-
dá e México é 50% entre 
eles. Na União Europeia e na 
Ásia, esses números sobem 
para 60% e 70%. “Temos que 
começar pelos vizinhos, en-
tão, fazer um grande esfor-
ço comercial na região, que 
é para onde nós vendemos 
caminhão, automóveis, ôni-
bus, autopeças, linha branca, 
produtos de valor agregado”, 
disse Alckmin.

Por isso, segundo ele, o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva iniciou sua parti-
cipação internacional nesse 
terceiro mandato viajando 
para a Argentina e Uruguai. 
Na sequência, esteve nos 
Estados Unidos, que é o 
maior investidor no Brasil, 
e agora está na China com 
a expectativa que mais de 
20 acordos sejam assinados  

LEVANTAMENTO 

Amazonas tem mais beneficiários do Bolsa Família que trabalhadores
O número de beneficiários 

do Bolsa Família supera o 
de trabalhadores formais no 
Amazonas. Conforme dados do 
Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Caged), 
Norte e Nordeste concentram 
os estados onde essa dispari-
dade é maior. No Amazonas são 
638.787 beneficiários do Bolsa 
Família para 476.074 trabalha-
dores com carteira assinada.

Ao todo 13 estados, das 27 
unidades federativas do Bra-
sil, contam com mais benefi-
ciários do programa social do 
que pessoas empregadas. Em 
2022, eram 12 estados. 

Até o ano passado, o Rio 
Grande do Norte não entrava 
na estatística, o que passou a 
acontecer neste ano.  A lista é 
formada pelos Estados: Acre, 
Amazonas, Pará, Amapá, Mara-
nhão, Piauí, Ceará, Rio Grande 
do Norte, Pernambuco, Bahia, 
Sergipe, Alagoas e Paraíba.

No Maranhão e no Piauí, por 
exemplo, há 2 beneficiários do 
programa para cada trabalha-
dor formal. Santa Catarina é o 
estado onde a disparidade é 
menor, são 234 mil benefici-
ários para mais de 2,3 milhões 
de trabalhadores formais. 

Antes da pandemia, eram 8 
Estados com mais benefícios 
que empregos formais. O nú-

mero subiu para 10 em 2020, 
12 em 2022 com o Auxílio Brasil 
e, agora, 13. 

Durante o governo Bolsona-
ro, houve aumento expressivo 
no número de beneficiários, 
que saltou 49% com relação 
ao governo anterior, subindo 
de 14,5 milhões para 21,6 mi-
lhões de recebedores.

Destes 7 milhões, ao menos 
3 milhões foram incluídos três 
meses antes das eleições pre-
sidenciais. 

Em novembro de 2022, a 
proporção de beneficiários 
por trabalhador com carteira 
atingiu, pela 1ª vez, 50%. Ou seja, 
para cada dois trabalhadores 
com carteira assinada, existe 
um beneficiário do Bolsa Fa-
mília. Atualmente, esse índice 
está em 51,1%. 

O governo federal promete 
realizar um “pente-fino” entre 
os beneficiários, para cortar 
quem não deveria estar re-
cebendo o benefício. Ontem 
(12), o Ministério do Desenvol-
vimento Social e Combate à 
Fome anunciou o bloqueio de 
1,2 milhão de benefícios do Bol-
sa Família, cadastrados como 
famílias unipessoais. Além 
disso, 125 mil cadastros serão 
cancelados, pois são famílias 
que não apresentavam mais 
perfil para receber o benefício 

ou deixaram de sacar há mais 
de seis meses.

A medida provisória que ins-
tituiu o “novo Bolsa Família” cria 
duas novas regras, a de prote-
ção e a do retorno garantido, 
que visam manter a seguridade 
social ao beneficiário que me-
lhorar de vida.

Por meio da regra de prote-
ção, se a família do beneficiário 
aumentar sua renda per capita 
em até meio salário mínimo, o 
que excluiria o direito ao pro-
grama pelo critério de renda, 
ela não mais perderá o be-
nefício. 

A regra estabelece que essa 
família poderá continuar no 
programa por até 24 meses, 
recebendo metade do valor do 
benefício que ganhava. Essa 
regra, no entanto, só passará a 
valer a partir de junho de 2023.

Além disso, se o recebedor 
do Bolsa Família conseguir 
um emprego e perder direito 
ao programa pelo critério de 
renda, ele será excluído, mas, 
se for demitido, terá retorno 
imediato, esta é a regra do re-
torno garantido. 

A medida visa estimular a 
busca por emprego formal en-
tre os beneficiários do progra-
ma, para reduzir a disparidade 
entre beneficiários e trabalha-
dores formais.

Redação
Marcelo Camargo/Agência Brasil

com o país asiático.

Reformas na economia
Segundo Alckmin, o go-

verno está otimista com a 
aprovação do arcabouço 
fiscal e, posteriormente, da 
reforma tributária para ala-
vancar os investimentos no 
país. Para o vice-presidente, 
que também é o ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, o Brasil 
teve uma desindustrializa-
ção precoce e preocupante, 
mas, com as medidas, pode 
recuperar a competitividade.

Com o pacote de medi-
das fiscais, que ainda deve 
ser enviado ao Congresso, o 
governo busca garantir cre-
dibilidade e previsibilidade 
para a economia e para o 
financiamento dos serviços 
públicos como saúde, edu-
cação e segurança pública.

“A nova ancoragem fiscal 
é inteligente porque esta-
belece rigor nos gastos pú-
blicos, a curva da dívida vai 
cair, e de outro lado ela é 
anticíclica, ou seja, quando 
a economia crescer muito 
forte você tem um teto de 
gasto e quanto tiver mais 
fraca você tem piso para aju-
dar a alavancar a atividade 
econômica”, explicou.

Ainda segundo Alckmin, o 
papel do crédito é impor-
tantíssimo nesse cenário e 
que deve ser impulsionado 
com a redução das taxas de 
juros a partir de melhora da 
expectativa com a política 

Segundo vice-presidente, apenas 26% das transações são intrarregionais 
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Governo federal promete realizar um “pente-fino” entre os beneficiários

fiscal do país.
“Três coisas são impactan-

tes: juros, imposto e câm-
bio. O câmbio está bom, só 
precisa estar estável, mas 
ele é competitivo. O imposto 
vai melhorar com a reforma 
tributária, não vai cair, mas 
vai simplificar e vai estimu-
lara a atividade produtiva. E 
o crédito, tenho confiança, 
que vamos entrar com an-

coragem fiscal numa redu-
ção gradual da taxa Selic, 
proporcionando um crédito 
melhor, além de buscar ou-
tras formas de amparar o 
crédito, especialmente com 
os fundos garantidores”, dis-
se Alckmin.

O presidente em exercício 
ressaltou que a desaceleração 
da inflação deverá impactar 
as decisões do Banco Central 

sobre a política monetária e o 
patamar da Selic, a taxa básica 
de juros. O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), que apura a inflação 
oficial do país, atingiu 0,71% 
em março, desacelerando em 
relação a fevereiro, quando 
ficou em 0,84%, e atingindo o 
menor patamar desde janeiro 
de 2021.

“Queremos um desenvol-

vimento inclusivo com sus-
tentabilidade e estabilidade. 
E a inflação não é social-
mente neutra, ela tira do 
mais pobre e passa para o 
mais rico. Então, a queda da 
inflação é muito importante 
e ajudará na política mone-
tária, que é a redução do 
custo do dinheiro, um fator 
fundamental para atividade 
econômica”, disse.
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Representantes de 
8º organizações 
da sociedade civil 
e ambientais como 

WWF-Brasil e Greenpeace 
enviaram ofício na quarta-
-feira (12) a ministérios e 
órgãos do governo federal 
para que não seja emitida 
licença de extração de pe-
tróleo e gás na polêmica 
Foz do Amazonas.

A Foz do Amazonas faz 
parte da Margem Equato-
rial, área considerada nova 
fronteira exploratória que 
vai do litoral do Amapá 
ao Rio Grande do Norte. 
Levando em conta o plano 
de negócios da Petrobras 
até 2026, a estatal estima 
realizar investimentos da 
ordem de US$ 2 bilhões 
para as atividades explo-
ratórias em toda a região.

Recentemente, o presi-
dente da Petrobras, Jean 
Paul Prates, ressaltou a 
importância de desenvol-
ver a região como nova 
fronteira de produção por-
que o pré-sal está perto de 
atingir seu pico de produ-
ção. A região da costa Ama-
zônica abriga, por exem-
plo, 80% da cobertura de 
manguezais do Brasil.

A estatal depende de 

Programa Balcão Agronegócios 
escoa 184 toneladas de produtos

Economia8

TRÊS MESES DO ANO

ONGs e instituições 
enviaram ofício a 
representantes do 
governo na busca 
de debater sobre 
a exploração de 
petróleo

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Agên-
cia de Desenvolvimento 
Sustentável do Amazo-
nas (ADS), auxiliou o es-
coamento de 184,6 to-
neladas de produtos 
alimentícios nos primei-
ros três meses do ano. 
Somente em março, fo-
ram 62 toneladas prove-
nientes da capital e inte-
rior do estado entregues 

às redes de supermerca-
dos, gerando cerca de R$ 
213 mil reais em recursos 
aos produtores. 

No último mês, o jeri-
mum ficou responsável 
pela maior fatia dos pro-
dutos comercializados 
com apoio do programa, 
representando mais de 18 
toneladas do total. Entre 
outros itens estão abo-
brinha, couve, mamão, 

macaxeira, limão, polpa 
de cupuaçu e polpa de 
taperebá, castanha, tu-
cumã, banana pacovã, 
queijo coalho e goma de 
tapioca. 

A quantidade de pro-
dutos escoados nos pri-
meiros três meses do ano 
soma mais de R$ 600 
mil em recursos para os 
agricultores cadastrados 
e atendidos pelo progra-

Organizações ambientais tentam 
barrar exploração na Foz do Amazonas

uma licença do Instituto 
Brasileiro do Meio Am-
biente (Ibama) para per-
furar o primeiro poço, 
batizado de Amapá Águas 
Profundas a 160 km da 
costa e a 40 km da frontei-
ra com a Guiana Francesa. 
O objetivo desse poço é 
comprovar a viabilidade 
econômica.

No ofício entre a diver-
sos órgãos do governo, as 
entidades pedem que seja 
feita uma avaliação am-

biental estratégica para a 
toda a região. “A abertura 
dessa nova fronteira ex-
ploratória é uma ameaça 
a esses ecossistemas e, 
também, é incoerente com 
os compromissos assumi-
dos pelo governo brasi-
leiro perante a população 
brasileira e a comunidade 
global”, segundo um dos 
trechos.

As entidades pedem que 
seja feita uma Avaliação 
Ambiental de Área Sedi-

mentar (AAAS) para a bacia 
da Foz do Amazonas, pelo 
Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Cli-
ma e Ministério de Minas 
e Energia, com a efetiva 
análise sobre a compati-
bilidade da instalação da 
indústria petrolífera na 
região.

“Devem ser considera-
dos os impactos cumula-
tivos e sinérgicos de toda 
a cadeia produtiva sobre 
fatores ambientais e so-

cioeconômicos e, também, 
o conjunto de blocos pre-
vistos pela ANP para a re-
gião, além de se garantir 
a transparência e ampla 
participação da socieda-
de”, destaca o documento.

WWF e Greenpeace lem-
bram ainda que é preciso 
concluir o estudo sobre 
a Base Hidrodinâmica 
da Margem Equatorial e 
a incorporação de seus 
resultados no estudo de 
modelagem de dispersão 

de óleo dos blocos e os 
planos de emergência com 
a Guiana Francesa. “Em 
suma, o pleito é de que 
não seja emitida licença 
de operação para nenhum 
bloco na bacia sedimen-
tar da foz do Amazonas 
“enquanto não houver 
plena segurança técnica 
e jurídica para a tomada 
de decisão informada e 
precaucionaria do órgão 
licenciador”, afirma o re-
latório.

YASMIM NEGREIROS/ADS  

BLOOMBERG

Jerimum ficou responsável pela maior fatia dos produtos comercializados 

Petrobras considera a região como nova fronteira de produção 

ma nesse período. Os mu-
nicípios atendidos pelo 
Balcão de Agronegócios 
no mês passado são: Pre-
sidente Figueiredo, Iran-
duba, Careiro da Várzea, 
Careiro Castanho, Ma-
naus, Manacapuru, Nova 
Olinda do Norte e Lábrea. 

A intermediação das 
negociações entre pro-
dutores rurais e consu-
midores, privados ou go-
vernamentais é realizada 
pela ADS. “O programa 
possibilita a geração de 
emprego e renda e eli-
mina o papel do atra-
vessador no processo de 
comercialização da pro-
dução agrícola no Ama-
zonas, sobretudo no in-
terior do estado”, explica 
o coordenador do balcão 
de agronegócios, Mário 
Moura.   

Produtores rurais e in-
dividuais, associação, co-
operativa e extrativistas 
interessados em partici-
par do Programa Balcão 
de Agronegócios preci-
sam realizar cadastro na 
sede da ADS, na aveni-
da Carlos Drummond de 
Andrade, 1.460, bloco G, 
1º andar, Ulbra, conjunto 
Atílio Andreazza, bairro 
Japiim, Zona sul de Ma-
naus, com a carteira de 
produtor rural. 

Cadastro de currículos para 
banco de talentos de PCD 

O Grupo Queiroz, em Ma-
naus e Boa Vista, abriu ca-
dastro de currículos para 
o banco de talentos, com 
vagas direcionadas para 
pessoas com deficiência 
(PCD). Os interessados 
podem enviar o currícu-
lo para o e-mail recruta-
mento@comercialqueiroz 
.com.br.

As pessoas podem se 
candidatar a cargos como 
o de assistente adminis-
trativo, auxiliar de loja e 
de logística, operador de 
caixa, entre outras opor-
tunidades.

A gerente de Recursos 
Humanos do Grupo Quei-
roz, Ruyter Ferro, destaca 
que o banco de talentos 
é uma forma de captar di-
versos perfis profissionais, 
para ocupar os postos de 
trabalho da empresa. “O 

banco de talentos é um 
facilitador no momento da 
seleção dos profissionais 
que ocuparão as futuras 
vagas abertas na empresa”, 
disse.

O Grupo Queiroz conta 
com 15 lojas estrategica-
mente localizadas em to-
das as zonas de Manaus, 
além de um centro de dis-
tribuição que funciona 24h, 
facilitando a logística e o 
abastecimento das unida-
des e das entregas para os 
clientes do interior. Desde 
2021, está presente tam-
bém em Roraima, com duas 
lojas em Boa Vista.

A empresa é referência na 
região Norte em material 
escolar e de papelaria, além 
de itens para food servi-
ce. Também é considerada 
uma das principais do país 
no setor de embalagens.

MERCADO DE TRABALHO 
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Grupo Queiroz abre cadastro de currículos para o banco de talentos 
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O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, entregou, 
ontem (12), a escola mu-
nicipal Nina de Araújo 

Costa Lins, localizada no bairro 
Monte das Oliveiras, Zona Norte 
da capital amazonense, total-
mente reformada. Essa é a 303ª 
unidade de ensino revitalizada 
pela gestão, e atende cerca de 
1.100 estudantes do ensino fun-
damental, anos iniciais e finais.

“Nós precisamos melhorar 
os ambientes educacionais, a 
estrutura física, juntamente 
com o conteúdo pedagógico, 
e a questão salarial dos pro-
fessores, porque nós estamos 
trabalhando para fazer da 
educação de Manaus uma das 
melhores educações do Bra-
sil. Antes a educação era vista 
como quarto plano, hoje esta-
mos implementando novidades 
e novas políticas para que a 
educação seja transformada, e 
assim possamos elevar o índice 
educacional”, destacou o chefe 
do Executivo Municipal.  

Orçada em cerca de R$ 1,3 
milhão, a obra teve duração 
de três meses, entre janeiro e 
abril deste ano. O prédio escolar, 
que aguardava por essa refor-
ma havia 19 anos, passou por 
reestruturação total no sistema 
elétrico, pintura geral, além de 
substituição das luminárias e 
do forro, revisão da cobertura, 
louças, revestimentos, paisagis-
mo, execução de abrigo de gás, 
instalação de coifa na cozinha. 
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Essa é a 303ª unidade de ensino revitalizada pela 
gestão e atende cerca de 1.100 estudantes do 
ensino fundamental

MATHEUS PERDIZ / SEMED

David Almeida entrega escola municipal Nina 
de Araújo Costa Lins à população

Escola no bairro Monte das 
Oliveiras é entregue revitalizada

Na ocasião, a titular da Se-
cretaria Municipal de Educação, 
Dulce Almeida, frisou que além 
da reforma completa do espa-
ço, a prefeitura instaura mais 
medidas para reforço na segu-
rança escolar, como o treina-
mento para novos 350 agentes 
de portaria (AGP), reforço em 
câmeras de segurança em todas 
as unidades de ensino, ações 
de prevenção contra violência 
aos alunos, desenvolvido pela 
Gerência de Atividades Com-
plementares e Programas Es-
peciais (GACPE), entre outros. 

“Nós vamos implementar aqui 
um sistema de segurança desde 
a entrada, porque isso faz parte 
da nossa obrigação, todas as 
providências em relação à segu-
rança dos nossos alunos já estão 
sendo tomadas, e nós, educa-
dores e os pais e responsáveis, 
precisamos trabalhar em con-
junto para que essa situação que 
estamos vendo mundialmente, 
hoje, pare. Esse é o compromisso 
da nossa educação na cidade de 
Manaus”, pontuou a secretária. 

Unidade ampliada
A unidade de ensino conta 

agora com um novo Centro 
de Tecnologias Educacionais 
(CTEs), 17 salas de aula, cozinha, 
quatro banheiros infantis, cinco 
banheiros administrativos, dois 
banheiros para Pessoas com 
Deficiências (PCDs), depósito de 
alimentos, biblioteca, auditório, 
além das salas dos professores, 
informática, arquivos, vídeo, di-
retoria, secretaria, pedagogia e 

FACULDADE SANTA TERESA

Além do atendimento jurídico gratuito, faculdade também oferece emissão da primeira e segunda via do RG

Atendimento jurídico gratuito oferecido para moradores
Redação

O Núcleo de Práticas Jurídicas 
da Faculdade Santa Teresa, em 
Manaus, oferece neste sábado 
(15) atendimento em diversas 
áreas do Direito. O serviço é gra-
tuito e ocorre das 8h às 12h, na 
igreja evangélica Assembleia de 
Deus localizada na rua Feliciana 
Costa, 26, bairro Nossa Senhora 
das Graças. No local, além do 
atendimento jurídico, será possí-
vel emitir RG primeira e segunda 
via.

A coordenadora do NPJ, Mônica 
Dias, explica que a comunidade 
em que a ação será realizada foi 
bastante afetada pelas chuvas 
do mês de março. “Nossos alu-
nos se mobilizaram para arre-
cadar doações para as famílias 
que perderam seus pertences. 
Fomos entregar os donativos e 
conversando com as pessoas 
identificamos várias demandas 
jurídicas. Por isso, estamos vol-
tando à comunidade”, disse.

Os interessados em receber 
orientação jurídica podem se di-
rigir até o endereço indicado, sem 

necessidade de agendamento. O 
atendimento será feito por es-
tudantes do curso de Direito da 
Santa Teresa, com acompanha-
mento dos professores.

Quem for ao local deve levar os 
documentos pessoais e demais 
informações que possam ajudar 
na demanda. Os alunos atenderão 
demandas nas áreas Trabalhista, 
Previdenciária, da Família, entre 
outras. Caso seja necessário, as 
pessoas serão encaminhadas 
para acompanhamento no NPJ.

Caso não possa comparecer ao 
mutirão, a população também 
pode receber orientação jurídica 
na sede do NPJ, na rua rio Ma-
deira, 444, bairro Nossa Senhora 
das Graças. O local está aberto 
de segunda-feira, quarta-feira, 
quinta-feira e sexta-feira, das 8h 
às 12h. De segunda-feira a sexta-
-feira também há atendimento 
das 14h às 18h.

Para o serviço de emissão de 
RG primeira e segunda via é ne-
cessário apresentar certidão de 
nascimento ou de casamento, 
CPF, comprovante de residência 
e duas fotos 3x4.

DIVULGAÇÃO

de recursos.
Com a reforma, o local re-

cebeu ainda outras melhorias 
como, construção de um depó-
sito de alimentos congelados, 
ampliação do abrigo de gás e 
da lixeira e instalação de janelas 
para atendimento, grades de 
proteção e drenos. 

De acordo com o gestor da 

unidade de ensino, Armando 
Barbosa, essa reforma é uma 
verdadeira conquista para co-
munidade do Monte das Olivei-
ras, bem como irá oportunizar 
o ensino de excelência aos es-
tudantes. 

“Essa obra para a comunida-
de é uma alegria, porque são 
quase 20 anos esperando essa 

reforma. Agora, temos uma es-
cola completa com várias salas 
e espaços adequados. A nova 
reforma valoriza bastante os 
estudantes daqui da região”, 
compartilha o educador.

A designer de sobrancelhas, 
Franciane Silva, de 31 anos, mãe 
do estudante do 4° ano, Ruan 
Silva, de 9 anos, afirmou que a 

revitalização da escola propor-
ciona dignidade e acolhimento 
à comunidade escolar.

“Gostei bastante da obra, 
muito bonita, e está aprovada.  
Com esse prédio novo meu filho 
vai poder estudar melhor. Vi que 
tem câmeras nas salas e faz a 
gente se sentir mais seguros”, 
assegura a comunitária.
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Redação

Nos primeiros 100 
dias do novo gover-
no de Wilson Lima, 
a área da Educação 

avançou com obras de re-
vitalização de escolas, um 
novo Centro de Educação 
de Tempo Integral (Ceti), 
além de atingir a marca de 
50 laboratórios de robótica 
entregues, entre outros. As 
ações foram coordenadas 
pela Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto.

Logo na abertura do ano 
letivo, Wilson Lima anun-
ciou a expansão do ensino 
bilíngue para mais dez uni-
dades de ensino. Também 
foi firmado um convênio 
entre o Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria 
de Educação, e a Fundação 
Matias Machline (FMM), 
que garantiu a 368 alunos 
da rede pública de ensino 
o ingresso ao Ensino Médio 
Técnico.

Outro destaque foi o 
anúncio e início das obras 
da primeira escola susten-
tável da região Norte, a Es-
cola da Floresta. O intuito é 
garantir qualidade de vida 
às presentes e futuras ge-
rações. A primeira unidade 
será implantada em uma 
Unidade de Conservação 
localizada em São Sebas-
tião do Uatumã (distante a 
247 quilômetros da capital). 

Os primeiros cem dias tam-
bém tiveram a inauguração 
de um novo Ceti em Fonte 
Boa (distante 678 quilôme-
tros de Manaus). Com isso, 
chega a 13 o número de Cetis 
entregues pelo governador 
Wilson Lima. O Centro de 
Educação de Tempo Inte-
gral também marcou o 50º 
laboratório de Robótica, o 
Espaço Maker, da Secretaria 
de Educação.  

Nesse período, a Secretaria 
de Educação também che-
gou ao marco de 415 escolas 
revitalizadas.

Conquistas
Mais de 2 mil alunos da rede 

pública estadual, da capital 
e interior, foram aprovados 
para o Ensino Superior em 
instituições públicas, como 
na Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam) e o Instituto Federal 
do Amazonas (Ifam).  

Nove editais para ocupa-
ção de vagas de professores 
da UEA foram abertos nos 
primeiros 100 dias do novo 
mandato. As vagas foram 
disponibilizadas para os 
cursos de Direito, Tec-
nologia, Artes, Letras, 
Odontologia e Peda-
gogia.  

Qualificação profissional
O Centro de Educação 

Tecnológica do Amazonas 
(Cetam) ofertou mais de 28 
mil vagas em todo o Ama-
zonas, desde janeiro. Outros 
94 alunos foram certificados 
no curso Técnico de Guia de 
Turismo Regional. 

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, também anun-

Redução de mortes violentas 
durante Semana Santa

   Em Tempo

Os casos de mortes violentas 
intencionais tiveram redução de 
26% durante a Semana Santa, 
este ano em todo o Amazonas, 
em relação ao mesmo período 
do ano passado. O secretário de 
Segurança Pública do estado, 
general Carlos Alberto Mansur 
destacou que a diminuição é re-
sultado das ações integradas do 
Sistema de Segurança realizadas 
durante esse período, dentre elas 
as operações Cidade Mais Segura 
e Fronteira Mais Segura. 

Durante toda a Semana Santa, 
as Forças de Segurança estiveram 
mobilizadas nas ruas de Manaus e 
também no interior do Estado. O 
policiamento foi reforçado a partir 
do lançamento de uma nova fase 
da operação Cidade Mais Seguro 
e apoio da Fronteira Mais Segura.

“Por determinação do nosso 
governador, o senhor Wilson 
Lima, a SSP esteve dando apoio às 
operações realizadas pela Polícia 
Militar e o resultado é esse. Tive-
mos redução nos casos de mortes 
violentas e seguimos trabalhando 
de forma integrada para dar cada 
vez mais sensação de segurança 
para a população”, destacou o 
secretário Mansur. 

O fortalecimento das ações foi 
fundamental para que nesse pe-
ríodo, o Amazonas não registrasse 
nenhum caso de latrocínio e lesão 
corporal seguido de morte. Além 
disso, foram registrados dez ca-
sos a menos de homicídios, e um 
de feminicídio, o que resultou na 
diminuição de 26% no número de 
casos de mortes violentas inten-
cionais este ano em relação ao 
mesmo período do ano passado.

REDUÇÃO DE 26% 

Redução é resultado de ações integradas das Forças de Segurança

Em 2023, o Governo do Amazonas atuou na renovação do convênio que garante o Passe Livre Estudantil 

Educação avança com inaugurações, 
obras e anúncio da Escola da Floresta 

Comissão OAB Vai à Escola a Comissão de Proteção à Criança

Audiência visa discutir segurança nas escolas 

   Redação 

A Ordem dos Advogados 
do Brasil Seccional Amazo-
nas (OAB-AM), por meio da 
Comissão de Segurança Pri-
vada, Comissão OAB Vai à Es-
cola a Comissão de Proteção 
à Criança e ao Adolescente, 
realizará uma audiência pú-
blica com o tema “Segurança 
em escola, diante de ame-
aças e ataques armados”, 
nesta sexta-feira (14), das 
9h às 17h, no Auditório Rubi 
da Seccional, localizada na 
Avenida Umberto Calderaro, 
N° 2000, bairro Adrianópolis.

O objetivo da audiência é 
debater o tema e encontrar 

formas de melhorar a segu-
rança nas escolas e manter o 
ambiente seguro tanto para 
o corpo docente quanto para 
o corpo discente.

De acordo com o presi-
dente da OAB-AM, Jean 
Cleuter Mendonça, será um 
momento muito importante 
para discutir soluções para 
as ameaças que as escolas 
estão sofrendo.

“Vamos reunir diversas 
autoridades da sociedade 
em geral e especialistas da 
segurança pública e priva-
da, diretores e professores 
de escolas, pais, mães e, 
por isso, convidamos toda 
a sociedade para que jun-

OAB-AM

CRISTIE SICSÚ/OAB-AM

ARQUIVO/SECOM

Nova gestão do 
Governo do Amazonas 
chega aos 100 dias 
com balanço em 
diversas áreas 

DIVULGAÇÃO/SSP-AM

ciou que até junho, Manaus 
deve ganhar uma escola públi-
ca de gastronomia. A nova sede 
terá capacidade para atender 
mil alunos. Os cursos de 
qualificação devem ser 
de dois a três meses, 
e os técnicos, em dois 

editais, serão de 
um ano e meio 
a dois anos.

Passe Livre Estudantil 
No início deste ano, em 

parceria com o município, 
o governo do Amazonas 

anunciou a renovação 
do convênio que ga-

rante o Passe Li-
vre Estudantil 
aos alunos 
das redes 
p ú b l i c a 

esta-

dual e municipal para o ano 
letivo de 2023. O Estado 
destinou R$ 120 milhões 
para subsidiar a gratuida-
de da passagem de ônibus, 
com contrapartida de R$ 
36 milhões do município.  

Mais de 300 mil estu-
dantes beneficiados, 
sendo 225 mil alunos da 
rede estadual e 78 mil 
do município. Com o va-

lor da meia-passagem a 
R$ 1,50 e a quantidade de 

44 passagens mensais, a 
economia para uma famí-
lia é de R$ 66 por mês e 
de, aproximadamente, R$ 
800 por ano, consideran-
do apenas um aluno.

Ciência, Tecnologia e 
Inovação

Nos 100 primeiros dias 
de 2023, a Fundação 

de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Amazonas 
(Fapeam) já investiu R$ 
68.989.000,00 em apoio à 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação no Amazonas. 

No final de janeiro des-
te ano, o governador Wil-
son Lima anunciou para 
professores, pesquisado-
res e gestores de insti-
tuições de ensino e pes-
quisa, sete programas. 
Com investimento inicial 
de R$ 63.845.000,00, 
os recursos foram dis-
tribuídos entre editais  
e resoluções.

Foram anunciados, ain-
da, editais exclusivos des-
tinados a estimular o pro-
tagonismo de mulheres na 
ciência, tecnologia e ino-
vação. Os novos editais to-
talizam R$ 5.144.000,00.

tos possamos discutir e 
buscar uma solução para 
a melhoria da seguran-
ça das nossas crianças, 
adolescentes e funcio-
nários das escolas”, disse 
o presidente.

Segundo o presidente 
da Comissão de Segu-
rança Privada da OAB-
-AM, Sandro Moreira, 
a comissão possui um 
importante papel, pro-
movendo debates, refle-
xões, alterações e atuali-
zações necessárias para 
o aumento da sensação 
de segurança de toda 
sociedade amazonense.

“É através de políticas 
públicas eficazes, da 
união entre a seguran-
ça pública e a seguran-
ça privada, que vamos 
procurar a melhor for-
ma de prestar serviço 
de segurança, porque 
nossas crianças, alunos 
e funcionários em toda 
rede de ensino não de-
vem ficar reféns. ”, disse 
Sandro.

Para a presidente da 
Comissão OAB Vai à Es-
cola, Rosana Léa Antony, 
toda a sociedade tem um 
papel fundamental no 
processo da segurança 
das crianças, jovens e 
adolescentes.

“Temos vivido mo-
mentos de verdadeiro 
terror. Todos nós somos 
responsáveis e temos 
um papel fundamental, 
daqui para frente, nesse 
processo na segurança 
dos nossos pequenos, 
dos nossos jovens, dos 
nossos adolescentes. 
Então esperamos que 
toda a sociedade parti-
cipe dessa força tarefa 
para que as nossas crian-
ças tenham realmente 
segurança e possamos 
tentar coibir de alguma 
maneira essa violência”, 
disse Rosana.

Segundo a presidente 
da Comissão de Proteção 
à Criança e ao Adoles-
cente, Thandra Sena, é 
um momento impor-
tante para unir esforços 
em prol da segurança no 
ambiente escolar.

“É importante unir-
mos esforços em prol 
da segurança de crian-
ças e adolescentes no 
ambiente escolar, não 
esquecendo que fami-
liares precisam estar 
conjuntamente se auto 
responsabilizando pela 
atenção aos filhos prin-
cipalmente em caso de 
comportamento suspei-
to”, enfatizou.
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A Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) 
confirmou a primei-
ra morte por gripe 

aviária no mundo. A mu-
lher, de 56 anos, morava na 
província de Guangdong, na 
China, e começou a apre-
sentar sintomas em 22 de 
fevereiro. No dia 3 de mar-
ço, ela precisou ser hospi-
talizada em razão de uma 
pneumonia grave e morreu 
no dia 16 do mesmo mês. 
No último dia 27, o gover-
no chinês confirmou que a 
paciente foi infectada pelo 
vírus H3N8, causador da gri-
pe aviária.

O caso foi detectado por 
meio do sistema de vigi-
lância de infecções respi-
ratórias agudas graves. A 
mulher tinha comorbidades 
e um histórico de exposição 
a aves vivas antes do início 
dos sintomas da doença, 
além de contato com pás-
saros selvagens dentro da 
própria casa.

De acordo com a OMS, 
apenas três casos de gripe 
aviária foram identificados 
em humanos em todo o 
mundo – todos na China. 
“Uma investigação epide-
miológica e o rastreamento 
de contatos próximos fo-
ram realizados. Não foram 
encontrados outros casos 
entre pessoas próximas ao 
indivíduo infectado”, des-
tacou a entidade, por meio 
de nota.

“Com base nas informa-
ções disponíveis, o vírus não 
parece ter a capacidade de 
se espalhar facilmente de 
pessoa para pessoa e, por-
tanto, o risco de se espalhar 
entre humanos em níveis 
nacional, regional e inter-

Mulher, de 56 
anos, morreu em 
decorrência de 
pneumonia grave 
resultante da 
infecção pelo  
vírus H3N8

nacional é considerado 
baixo”, avaliou a organi-
zação. “Entretanto, devido 
à natureza de constante 
evolução dos vírus influen-
za, a OMS enfatiza a impor-
tância da vigilância global 
para detectar alterações 
virológicas, epidemiológi-
cas e clínicas associadas 
aos vírus influenza circu-
lantes”.

Entenda 
Os vírus da gripe aviária 

são comumente detecta-
dos em animais em todo 
o mundo. São alguns dos 
subtipos mais frequente-
mente encontrados em 
aves, causando pouco ou 
nenhum sinal de adoeci-
mento em pássaros do-
mésticos e selvagens. A 
chamada transmissão en-
tre espécies do H3N8 foi 
reportada em diversos ma-
míferos, inclusive de for-
ma endêmica entre cães 
e cavalos.

Brasil 
No último dia 30, o Ministé-

rio da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento publicou por-
taria que suspende, em todo 
o território nacional, a realiza-
ção de exposições, torneios, 
feiras e demais eventos com 
aglomeração de aves. A medi-
da, de caráter preventivo, tem 
validade inicial de 90 dias e foi 
tomada em função do risco 
de ingresso e de dissemina-
ção de casos de gripe aviária  
no país.

Em janeiro, nota técnica 
da pasta já alertava para 
a necessidade de adoção 
de medidas preventivas 
contra a gripe aviária em 
razão do aumento de no-
tificação de casos em di-
versos países. Na ocasião, o 
govrno federal determinou 
o aumento das atividades 
de vigilância sanitária nos 
estabelecimentos avícolas 
por parte de órgãos esta-
duais de vigilância sanitária 
animal.

PF faz Operação contra fraude do Fies
Divilgação

PF faz operação contra 20 faculdades por suspeita de fraude do Fies

A Polícia Federal deflagrou 
nesta terça-feira (12) uma 
operação contra 20 facul-
dades suspeitas de fraudes 
praticadas usando títulos pú-
blicos do Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies). De 
acordo com as investigações, 
os envolvidos no esquema 
inseriam informações falsas 
no sistema da União para 
possibilitar a recompra tí-
tulos públicos do Fies que 
estavam com as faculdades 
e entidades mantenedoras.

No total, a PF está cumprin-
do 20 mandados de busca e 
apreensão em Goiás, Mato 
Grosso, Sergipe, São Paulo, 
Rio de Janeiro, Minas Ge-
rais, Bahia e no Distrito Fe-
deral. Além disso, também 
foi expedida ordem de blo-
queios de bens no valor de 
R$ 21.282.729,85.

Como o Fies paga as fa-
culdades:
•	 Conforme	as	regras	

do Fies, quando um aluno 
é beneficiado pelo financia-
mento estudantil por meio 
do programa, a União paga 
o valor da mensalidade para 
a Instituição de Ensino Su-
perior (IES) com títulos da 
dívida pública, os chamados 
Certificados do Tesouro Na-
cional – Série E (CFT-E);
•	 Os	 títulos	 são	 in-

transferíveis e ficam custo-
diados junto à Caixa Econô-
mica Federal, podendo ser 
utilizados para o pagamento 
de obrigações previdenciá-
rias e contribuições sociais.
•	 Caso	a	IES	não	pos-

sua débitos previdenciários, 
os certificados podem ser 
utilizados para o pagamento 
de qualquer tributo adminis-
trado pela Receita Federal.

•	 Por	 fim,	 caso	 não	
possua qualquer débito junto 
à União, há a possibilidade de 
recompra do saldo do título 
público. A IES também pode 
entrar na Justiça para conse-
guir revender o título mesmo 
estando inadimplente.

Como funcionava a fraude:
•	 Segundo	 a	 Polícia	

Federal, entre 2017 e 2021, 
os envolvidos no esquema 
inseriram dados fraudulen-
tos no sistema da União que 
possibilitaram a recompra de 
títulos por faculdades e en-
tidades mantenedoras que 
não cumpriam os requisitos 
mínimos para essa operação.
•	 As	 investigações	

apontam o envolvimento de 
servidores do Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE) que, em 
troca de vantagens indevidas, 

cadastravam liminares falsas 
em favor de IES que não pos-
suíam Certidão Negativa de 
Débitos ou ordens judiciais 
que lhes permitissem a re-
compra dos títulos.
•	 O	 grupo	 também	

criava financiamentos indi-
viduais por conta própria, fora 
dos prazos dos editais, para 
beneficiar estudantes. Uma 
empregada terceirizada do 
FNDE chegou a adulterar os 
dados do próprio financia-
mento estudantil e do com-
panheiro.
•	 A	 PF	 aponta	 ainda	

a participação de membros 
de escritórios advocatícios 
especializados em Direito 
Educacional. Os advogados 
atuavam junto aos servidores 
do FNDE com fins a possibi-
litar a reativação/liberação 
indevida de processos de re-
compra dos títulos públicos.

CRIME  

Primeira morte 
de gripe aviária 

Mulher morreu na China, após se infectar com o vírus H3N8, causador da gripe aviária

 China ensaia 
guerra contra 
Taiwan  

ALERTA    

Um dia depois da Chi-
na simular “ataques con-
juntos de precisão” em 
Taiwan durante exercí-
cios militares ao redor 
da ilha, o ministro das 
Relações Exteriores de 
Taiwan, Joseph Wu, con-
denou as ações de Pe-
quim em uma entrevista 
exclusiva à CNN e alertou 
que “eles parecem estar 
tentando se preparar 
para lançar uma guerra 
contra Taiwan”.

“Veja os exercícios mili-
tares e também sua retó-
rica, eles parecem estar 
tentando se preparar 
para lançar uma guerra 
contra Taiwan”, disse Wu.

“O governo taiwanês vê 
a ameaça militar chinesa 
como algo que não pode 
ser aceito e nós a conde-
namos”, completou.

Questionado se Taiwan 
tem alguma noção do 
momento de uma pos-
sível ação militar chine-
sa, dadas as avaliações 
da inteligência dos EUA 
de que Xi instruiu seus 
militares a estarem pre-
parados até 2027, Wu 
expressou confiança nos 
preparativos de Taiwan.

“Os líderes chineses 
vão pensar duas vezes 
antes de decidirem usar 
a força contra Taiwan. E 
não importa se é 2025, 
ou 2027, ou mesmo além, 
Taiwan simplesmen-
te precisa se preparar”, 
disse ele.

Os exercícios pareciam 
marcar a primeira vez que 
a marinha chinesa simu-
lou ataques de aviões de 
guerra em porta-aviões 
baseados em Taiwan.

Pequim lançou os 
exercícios no sábado (8), 
um dia depois que a pre-
sidente de Taiwan, Tsai 
Ing-wen, voltou de uma 
visita de 10 dias à Améri-
ca Central e aos Estados 
Unidos, onde se encon-
trou com o presidente 
da Câmara, Kevin McCar-
thy, e outros legisladores 
americanos.
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Gabriel Bravo

Dando continuidade às 
plenárias de implemen-
tação da Lei Paulo Gus-
tavo (LPG), a Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa reunirá artistas do 
circo, teatro e dança na 
tarde desta quinta-feira 
(13), das 14h às 17h, no 
Cineteatro Guarany, lo-
calizado na avenida Sete 
de Setembro, Centro. Já 
na sexta-feira (14), a reu-
nião será com o setor de 
audiovisual. A reunião 
acontece em cumprimen-
to aos critérios exigidos 
pelo Ministério da Cultura 
(MinC), para que o repasse 
da União seja efetivamen-
te realizado ao estado e  
municípios. 

Promulgada em 2022, a 
Lei Paulo Gustavo prevê 
o repasse de R$ 3,86 bi-

lhões aos estados, Distrito 
Federal e municípios para 
aplicação em ações emer-
genciais com o intuito de 
amenizar os efeitos da 
pandemia, sofridos pelo 
setor cultural. Do mon-
tante, o Amazonas rece-
berá R$ 86,8 milhões, sen-
do R$ 51,5 milhões para o 
Estado e o restante será 
dividido entre a capital e 
os municípios. Do total do 
recurso do Estado, R$ 37,8 
milhões estão previstos 
para produções audiovi-
suais. 

O secretário de Cultura, 
Marcos Apolo Muniz, afir-
ma que as reuniões seto-
riais são parte de critérios 
para aplicação do recurso, 
além de ser uma opor-
tunidade para os artistas 
participarem de debates e 

dos processos de imple-
mentação. 

“A gestão está se reu-
nindo com os setores 
artísticos para debater e 
garantir a implementa-
ção da Lei Paulo Gusta-
vo. Estamos trabalhando 
de forma próxima com o 
Governo Federal e com 
as classes artísticas para 
obter bons resultados na 
aplicação da lei, que re-
sultará em retornos po-
sitivos para a cultura e 
a economia do estado ”,  
afirma Apolo.  

Mais informações sobre 
as reuniões setoriais da 
Lei Paulo Gustavo (LPG) 
podem ser encontradas 
nas redes sociais @cul-
turadoam e no Portal da 
Cultura (https://cultura.
am.gov.br/).

INVESTIMENTO
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Representante da Secretaria de Cultura e Economia Criativa conversa com artistas do Amazonas

plateia@emtempo.com.br |

Artistas participam de reuniões setoriais de implementação da Lei Paulo Gustavo

Editora Valer presente na 

   Da redação

A 5.ª Feira do Livro 
da Unesp começou 
ontem (12), segue 
até domingo (16) e 

a Editora Valer marca pre-
sença neste grande mo-
mento literário do país. Ela 
estará presente no stand 
da Atma, que é a distri-
buidora oficial da Valer em 
São Paulo. Todos os livros 
com 50% de desconto in 
loco na feira e no site da 
editora Atma (editoraatma.
com.br).

O evento presencial 
ocorrerá das 9 às 21h até 
sábado e no domingo en-
cerrará às 18h. Haverá, 
ainda, o evento virtual 
que acontece ininterrup-
tamente das 9h, do dia 12, 
até as 23h59 do dia 16.  

No stand da Atma, o lei-
tor vai encontrar os livros 
da editora Valer, que ver-
sam a literatura universal 
e brasileira, com destaque 
para a produção literária 
do Amazonas – poesia, ro-
mances, contos, artes, te-
atro e ensaios. O catálogo 
é constituído de edições e 
reedições de obras clássi-
cas e textos referenciais 
em diversos gêneros. 

Entre eles: “Estatutos 
do homem”, de Thiago de 
Mello, com tradução para 
o espanhol realizada pelo 
amigo do poeta, Pablo Ne-
ruda; “A caligrafia de Deus”, 
de Márcio Souza; “Alame-
da”, de Astrid Cabral, den-
tre outros. 

A Atma Distribuidora e 

Editora 
amazonense 
estará no 
stand da Atma, 
presencial e 
virtualmente
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Editora está localizada em 
São Paulo – Vila Romana, 
além do seu próprio catá-
logo, ela é a fornecedora 
exclusiva da Editora Valer 
na capital paulista. 

Assim como nas edições 
anteriores, a 5.ª Feira do Livro 
da Unesp será realizada no 
campus da Unesp em São 
Paulo, localizado à Rua Dr. 

Bento Teobaldo Ferraz, 271, 
ao lado da Estação Palmei-
ras–Barra Funda do Metrô 
(ao passar pelas catracas, 
pegue a saída à esquerda). 
A entrada é franca.

 
Sobre a Editora Valer
A editora Valer, sediada 

há mais de 25 anos na ci-
dade de Manaus, capital do 

Estado do Amazonas, conta 
com um acervo composto 
por mais de 1.500 títulos. 

A Valer publica obras ex-
pressivas do pensamento 
amazônico em diversos 
segmentos reflexivos: es-
tudos sobre educação, 
economia, história, antro-
pologia, temas indígenas, 
cultura e sociedade, além 

de dissertações e teses 
acadêmicas, didáticas e 
de interesse geral. Dispõe, 
também, de um amplo ca-
tálogo de livros para crian-
ças e jovens, ambientados 
no imaginário amazônico.

Outra vertente do traba-
lho da editora é a ênfase no 
resgate de textos relevan-
tes há muitos anos fora de 

circulação e que estão sen-
do recuperados, enriqueci-
dos por estudos analíticos, 
com ortografia atualizada, 
e disponibilizados para os 
leitores, a exemplo de “A 
viagem filosófica”, de Ale-
xandre Rodrigues, “Simá”, 
de Lourenço Amazonas, e 
“Poranduba amazonense”, 
de Barbosa Rodrigues.

Estande da editora da Atma, onde estão disponíveis os livros da editora Valer na Unesp, São Paulo

Feira do Livro da Unesp
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Apresentar a cultura, 
as raízes e a arte do 
Amazonas à capital 
do Brasil foi motivo 

de orgulho para os parinti-
nenses que participaram do 
lançamento do 56º Festival 
Folclórico de Parintins, na 
Casa da Coca-Cola Brasil, 
nessa terça-feira (11). Artis-
tas parintinenses, de vários 
segmentos, que fazem par-
te da cadeia produtiva que 
movimenta o festival, es-
tão em contagem regressiva 
para os dias 30 de junho, 1° 
e 2 de julho, em Parintins 
(distante 369 quilômetros 
de Manaus). Enquanto isso, 
em Brasília, a classe artística 
e fazedores de cultura da 
ilha mostraram talento. 

O artista visual, Pito Sil-
va, com mais de 20 anos 
dedicados à produção de 
telas que retratam a pintu-
ra parintinense, considera o 
festival uma potencialidade 
e, ao participar de eventos 
em outros estados, amplia 
a visibilidade ao segmento. 

“Parintins tem uma di-
versidade artística cultural 
muito grande, e o festival 
vem dar essa potência aos 
talentos que têm em Parin-
tins. A arte do parintinense 
consegue alcançar novos 
horizontes, encantar mais 
pessoas e chegar mais lon-
ge”, disse o artista, que foi 
além, presenteando a mi-
nistra do Povos Originários, 
Sonia Guajajara, com uma 
tela de pintura em aquarela. 

Encantada com a dança, 
as toadas e a disputa entre 

MÁRCIO JAMES (SECRETARIA DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA)

Parintinenses apresentam 56º Festival 
Folclórico de Parintins em Brasília

Artistas representaram os bumbás Caprichoso e Garantido em evento com ministros em Brasília

Entre os trabalhos 
apresentados, o 
artista visual Pito 
Silva presenteou a 
ministra dos Povos 
Originários, Sonia 
Guajajara, com uma 
tela em aquarela

Caprichoso e Garantido, a 
ministra considera o festi-
val um ato de resistência e 
valorização à cultura origi-
nária do Brasil. 

“O Festival de Parintins 
que já é o maior festival 
do mundo retrata a nossa 
originalidade, os povos in-
dígenas. E o que acho muito 
legal é que, tanto um boi 
quanto o outro trazem a 
visibilidade dos povos in-
dígenas do Brasil. A mulher 
guerreira, os indígenas que 
lutam, a resistência. E achei 
muito legal que o Governo 
do Amazonas trouxe, neste 
ano, o lançamento do fes-
tival para Brasília, capital 
do país, para ganhar cada 
vez mais esta repercus-
são”, declarou a ministra, 
que confirmou a presença 
neste ano na temporada 
bovina. “O convite foi acei-
to. É importante valorizar a 

cultura brasileira, os povos 
indígenas, essa resistência 
secular. O reconhecimento 
também, além do folclore, 
à realidade indígena hoje, 
para que o  Brasil possa 
conhecer os seus povos 
originários”, declarou. 

Cadeia produtiva 
O secretário de Cultu-

ra e Economia Criativa do 
Amazonas, Marcos Apolo 
Muniz, declarou que, to-
dos os anos o festival é um 
grande propulsor da eco-
nomia, gerando postos de 
trabalho e movimentando 
a economia.

“Os fazedores de cultu-
ra se dedicam ao festival, 
meses antes da temporada, 
são possibilidade de tra-
balho tanto para a clas-
se artística, quanto para o 
comércio local e o turismo. 
São famílias beneficiadas 

que encontram, neste 
período, um meio de re-
forçar o orçamento e ver 
a sua cultura, a arte e o 
folclore prestigiados por 
milhares de pessoas do 
mundo”, afirma o secre-
tário, acrescentando que, 
neste ano, a expectativa é 
de gerar mais de dois mil 
empregos diretos e 20 mil 
indiretos.

Quem também levou 
um pedaço do Amazonas 
para Brasília foi a artesã 
Rita Prossi, com mais de 
30 anos na confecção de 
acessórios e biojóias. Ela 
conta que o trabalho de 
produção envolve, tam-
bém, ribeirinhos, povos 
indígenas, em uma cadeia 
produtiva que contempla 
mais de 100 famílias. 

“Quando um colar é ven-
dido, quando uma pessoa 
escolhe uma peça, eu 
espero que ela se cons-
cientize que ela está ge-
rando renda, alimentando 
a mesa de um ribeirinho, 
porque a gente compra 
a matéria prima deles, às 
vezes a gente faz parcerias 
em produção, que o nosso 
ateliê não consegue fazer 
sozinho, a gente passa o 
modelo, manda maté-
ria prima e vai gerando 
a contribuição aos nos-
sos artesãos do interior 
da Amazônia”, finaliza Rita. 

A celebração em Bra-
sília levou os convidados 
a uma imersão cultural, 
mais precisamente no 
Festival Folclórico de Pa-
rintins, que traz o pro-
tagonismo dos bois Ca-
prichoso e Garantido e 
as entradas anunciadas 
dos itens oficiais, ao som 
de toadas. A culinária foi 
representada pelo taca-
cá cuidadosamente pre-
parado pela Dona Graça, 
também parintinense. Nas 
mesas, frutas regionais de 
diversos tipos e sabores, 
exalavam o aroma em um 
cenário de folhagens, ces-
tarias e a temática ama-

Os jovens interessados 
em carreira no segmento 
cultural, assim como pro-
fissionais já consolidados 
na área, tiveram a oportu-
nidade de aprender ain-
da mais com sete oficinas 
disponibilizadas pela Pre-
feitura no campo do au-
diovisual. As aulas voltarão 
a ser oferecidas no mês de 
junho.

A iniciativa surge por 
meio do edital Manaus 
Faz Cultura, administrado 
pelo Conselho Municipal 
de Cultura (Concultura), 
órgão consultivo da Fun-
dação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos 
(Manauscult).

Audiovisual
O diretor e roteirista de 

cinema, Bernardo Ale Abi-
nader, tem oito anos de 
experiência no setor, e foi 
proponente do curso de ro-
teiro e direção para cinema. 
Teve mais de 60 inscritos 

e fechou a primeira turma 
em 30 alunos que compa-
receram nos cinco sábados 
de formação. 

Todos apresentaram no 
final do curso um projeto 
cada, e, ao final, serão se-
lecionados os cinco melho-
res que vão receber uma 
consultoria, e que poderão 
concorrer aos editais a se-
rem lançados, como o edi-
tal Paulo Gustavo e outros 
da Prefeitura de Manaus.

Ele teve seu último curta 
“O Barco e o Rio” premia-
do no festival de Gramado, 
levando cinco prêmios. “Na 
oficina trouxemos cinco 
profissionais fundamen-
tais numa produção: dire-
ção de arte, produção, di-
reção de fotografia, direção 
de elenco, direção de som, 
todos necessários para 
construção de um projeto 
de audiovisual”, explicou 
Abinader. 

A produtora audiovisual, 
Luny Tota, com dois anos 

de atuação em Manaus, 
como assistente de dire-
ção e direção de arte, está 
vivendo profissionalmente 
há um ano de produções 
de videoclipes de artistas 
da nova geração.

“Nossa maior dificuldade 
ainda é a capacitação para 
poder realizar as histórias 
dos nossos talentos, com 
a qualidade necessária, e 
poder receber o mérito de 
nossos talentosíssimos ar-
tistas”.

Desde o mês de março as 
oficinas estão se desenvol-
vendo em todas zonas da 
cidade, como a de “Jovens 
Produtores”, realizada no 
Morro da Liberdade, pelo 
proponente, Felipe Maia 
de Souza.

A oficina de cinema “Olhar 
Indígena”, realizada por 
Diogo Ferreira, no bairro 
Parque das Tribos. No bairro 
Rio Piorini, foi realizada a 
oficina “Cinema de Escola: 
Sons e Imagens”, com alu-

nos e professores, realizada 
por George Augusto.

Na escola Petrônio Por-
tela, no bairro de Dom Pe-
dro, aconteceu a oficina 
“Câmara Viajante”, da pro-
ponente Izis Negreiros de 
Souza. A oficina “Formação 
do Jovem Ator”, segunda 
edição, realizada por Ru-
benilson Muniz de Sousa/
Begê Muniz, no Centro Cul-
tural Anibal Beça, no bairro 
de São José II.

Próximas oficinas
O curso de roteiro e di-

reção para cinema, de Ale 
Abinader, vai abrir nova 
turma em junho. O contato 
para os interessados é (92) 
99200-0999.

A oficina “Passo a Passo 
do Roteiro”, por Ivanildo Jr, 
também em junho, acon-
tecerá no Museu da Ama-
zônia (Musa), na avenida 
Margarita, 6.305, bairro Ci-
dade de Deus. O contato é 
(92) 99909-5025.

OPORTUNIDADES

DIVULGAÇÃO

Professor ministra oficina de audiovisual em Manaus. 

Oficinas para interessados em produção audiovisual

Wilson Lima, Sonia Guajajara e o artista visual Pito Silva
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Koulibaly deixou o jogo aos 10 
minutos da segunda etapa com 
uma lesão muscular na perna 
direita e é dúvida para o jogo 
de volta. Por outro lado, Frank 
Lampard não poderá contar com 
Ben Chillwell, que recebeu um 
cartão vermelho direito após co-
meter falta em Rodrygo quando 
o brasileiro teria uma clara opor-
tunidade de marcar um gol.

 O Real Madrid visita o Chel-
sea na próxima terça-feira, às 
16h (horário de Brasília), para 
o segundo e decisivo jogo das 
quartas de final da Champions 
League. Com a vitória por 2 a 
0, os espanhóis podem perder 
por até um gol de diferença que 
irão conquistar a classificação 
à semifinal. Por outro lado, os 
Blues precisam vencer por uma 
diferença de dois gols para le-
var o duelo para a prorrogação.

 
Milan x Napoli
No outro confronto da noi-

te, o Milan bateu o Napoli no 
San Siro por 1 a 0 e leva uma 
vantagem mínima para o jogo 
decisivo na próxima semana. 
O gol da equipe rossonera foi 
marcado pelo volante Ismael 
Bennacer ainda na etapa incial. 

Apesar da derrota, o Napoli foi a 
equipe que mais atacou na partida, 
empilhando chances desperdiça-
das desde o apito inicial. A tradição 
da equipe de Milão na Champions 
League podem ter pesado. Em 
contra-ataque puxado por Brahim 
Diaz, que passou a bola para Rafael 
Leão dar a assistência para o gol 
de Bennacer, a equipe sete vezes 

campeã da Cham-
pions sacra-

mentou sua 
vitória.

   Da redação

O Real Madrid conquis-
tou uma importante vi-
tória contra o Chelsea 
pelo jogo de ida das 

quartas de final da Champions 
League. O atacante Benzema 
abriu o placar para o time es-
panhol, em gol com assistência 
de Vinícius Jr. O meia Asensio 
fechou o placar já na segunda 
etapa do confronto. 

A demissão de Graham Pot-
ter e a chegada de Frank Lam-
pard ao comando do Chelsea 
ainda não resultaram no efeito 
desejado. Em duas partidas, o 
inglês acumula duas derrotas 
consecutivas diante do Wol-
verhampton e Real Madrid. Os 
Blues encaram o Brighton, neste 
fim de semana, antes do duelo 
decisivo contra os espanhóis.

Apesar da primeira boa che-
gada do Chelsea com João Fé-
lix, obrigando Courtois a tra-
balhar, o Real Madrid tomou 
conta da etapa inicial. Aos 20 
minutos, Vini Jr recebeu lan-
çamento na área, finalizou de 
canhota para grande defesa de 
Kepa, mas Benzema aprovei-
tou o rebote para estufar as 
redes. Os Blues responderam 
na sequência com Sterling re-
cebendo cruzamento rasteiro 
e o goleiro merengue fazendo 
uma bela intervenção. Com um 
jogo intenso e pressão alta, 
os espanhóis ainda chegaram 
em outras oportunidades com 
Vini Jr, Valverde e Rodrygo, 
mas Kepa foi chave para levar 
a diferença mínima para os 
vestiários.

Na segunda etapa, o Real 
Madrid controlou a partida e 
ampliou a diferença contra 
o Chelsea. Logo na volta do 
intervalo, Modric quase fez 
um golaço ao ser acionado 
por Benzema, mas seu chute 
saiu tirando tinta da trave. Os 
ingleses se viram em gran-
de problema com a lesão de 
Koulibaly e a expulsão de Chi-
lwell. Os merengues seguiram 
pressionando e ampliaram o 
marcador aos 28 minutos com 
Asensio recebendo passe de 
Vini Jr após cobrança de es-
canteio rápida e o espanhol 
finalizou no cantinho para dar 
boa vantagem aos mandantes.

No duelo de ida, o zagueiro 

Clube merengue 
conquistou boa 
vantagem para 
avançar às semis 
da Champions  
League

Jogador do Bayern de Munique acerta soco em companheiro de time
DESENTENDIMENTO

Um desentendimento 
entre jogadores do Bayern 
de Muni levou a agressões 
com socos por parte de um 
atleta, é o que informa o 
jornal alemão “Bild”. Se-
gundo o periódico, Sadio 
Mané e Leroy Sané discuti-
ram feio após a derrota do 
Bayern para o Manchester 
City por 3 a 0, nessa terça-
-feira (11).

De acordo com as infor-
mações, a origem do de-
sentendimento foi ainda 
durante o jogo, mais pre-
cisamente no minuto 83. 
Mané correu para receber 
um passe em profundida-
de, mas Sané queria sua 
aproximação na jogada. Os 
dois jogadores começaram 
a discutir e os nervos foram 
até o vestiário, após o duelo. 
O senegalês foi tirar satisfa-
ções com o alemão sobre a 
forma que Sané referiu-se a 
ele durante o jogo. A conver-
sa acabou não adiantando 
e Mané desferiu um soco 

no rosto do meio-campista, 
deixando marcas em seu lá-
bio e olho.

Os dois jogadores foram 
separados pelos compa-
nheiros de time após o soco 
e Sané foi mandado para 
fora do vestiário para que 
os ânimos se acalmassem. 
O Bayern ainda não se pro-
nunciou sobre o ocorrido, 
mas a alemã “Sky Sport” já 
confirmou a existência da 
discussão entre os atletas.

O Bayern não vive a me-
lhor fase quando se trata 
do extracampo. A demis-
são de Julian Nagelsmann 
trouxe diversos problemas 
à tona, como o vestiário 
rachado e os problemas 
na comissão. Agora, com 
a discussão entre Mané e 
Sané, levantam-se dúvidas 
quanto à capacidade da 
equipe de segurar a lide-
rança da Bundesliga e de 
virar contra o City, já que 
precisa tirar uma vanta-
gem de três gols na pró-
xima semana.

Vinícius Jr e Benzema comemoram primeiro gol do Real Madrid contra o Chelsea no Santiago Bernabeu 
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Real bate Chelsea 
Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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Sádio Mané e Leroy Sané discutem em campo. Confusão terminou em agressão no vestiário após partida 

Em Tempo

com assistência 
de Vini Jr
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Atletas do AM participam 
do Arnold South América
Evento é da 
modalidade 
powerlifting, cujo 
objetivo é levantar 
o maior peso 
possível em certos 
movimentos 

RUDSON RENAN/FAAR

As atletas Karen Peixoto, 
Alexssandra Moreira, Gir-
lene Gonçalves e Hanna 
Eduarda embarcam nesta 

quinta-feira (13), rumo a São Pau-
lo, para o evento internacional 
Arnold South América 2023. Com 
apoio do Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar), com 
a cessão de passagens aéreas, as 
atletas disputarão a competição 
que reúne os melhores atletas 
de powerlifting do mundo.

“Estamos acompanhando o tra-
balho dos atletas de powerlifting 
que, neste momento, estão com 
a bandeira do Amazonas em uma 
das competições mais importan-
tes do mundo para a modalidade. 
É determinação do governador 
Wilson Lima que incentivemos 
essas equipes dando todo su-
porte e apoio necessário para as 
competições”, disse Jorge Olivei-
ra, diretor-presidente da Faar.

Para a atleta Alexssandra Mo-
reira, que compete nas categorias 
Open e Master, Power Bíceps 
Livre e Power Bíceps Repetição, 
é de suma importância o apoio 
do Governo do Amazonas para a 
modalidade.

“Eu me sinto muito honrada em 
representar o nosso estado e o 
apoio do governador Wilson Lima 
é fundamental em nosso esporte. 
Na nossa categoria vão quatro 
mulheres em uma competição 
mundial, eu me sinto muito feliz 
em fazer parte dessa equipe”, 
comentou Alexssandra Moreira.

O Arnold South America é o 
maior evento multiesportivo da 

Em Tempo

América do Sul, reunindo atle-
tas de vários países como Chi-
le, Rússia, Eslováquia, Estados 
Unidos, Argentina entre outros. 
Além do powerlifting o evento 
conta com mais de 20 modali-
dades de artes marciais, entre as 
tradicionais, como Caratê, MMA, 
Jiu-Jitsu, Boxe, Muay Thai e es-
treantes na competição, como 
Sumô, Shoot Boxe, Grappling e  

Pillow Fight.
Em uma rotina intensa de trei-

nos a equipe representante do 
Amazonas vai em busca do título 
no Arnold South América.”Temos 
um treino pesado a cada 72 ho-
ras porque o músculo precisa 
descansar. O Power Bíceps é o 
levantamento de peso e temos 
treinado bastante em relação 
a técnica, além da força temos 

que prestar atenção nos funda-
mentos, no comando do árbitro 
para não queimar na hora de 
fazer o movimento”, comentou 
Karen Peixoto, que irá competir 
na categoria Power Bíceps Livre, 
até 90kg.

A modalidade
O powerlifting é um esporte de 

força, cujo objetivo do atleta é 

levantar o maior peso possível 
em cada um dos movimentos 
pelos quais este esporte é com-
posto: o movimento de agacha-
mento, supino e o peso morto. A 
modalidade foi oficialmente re-
conhecida como um esporte em 
1960, e em 1973 foi fundada a sua 
primeira federação internacio-
nal, International Powerlifting  
Federation (IPF).

Atletas amazonenses seguram cartão de embarque disponibilizado pela Faar para participarem da competição

Manaus, quinta-feira 13 de abril de 2023

Justiça bloqueia contas bancárias do atacante Willian Bigode
 CESAR GRECO/PALMEIRAS

Willian Bigode, Mayke e Gustavo Scarpa quando atuavam no Palmeiras. 

As contas bancárias do atacan-
te Willian Bigode foram bloquea-
das por determinação da justiça, 
no valor de R$ 7,8 milhões. A as 
contas da esposa do jogador do 
Athletico-PR, Loisy, também fo-
ram bloqueadas.

A decisão veio após pedido do 
lateral-direito Mayke, do Palmei-
ras, e foi tomada pelo juiz Chris-
topher Alexander Roisin, da 14ª 
Vara Cível de São Paulo. 

O pedido de Mayke é referente 
ao golpe envolvendo criptomo-
edas do qual foi vítima, revela-
do no início de março. O lateral 
alega ter perdido R$ 4,1 milhões 
que investiu em um esquema da 
empresa Xland Holding, indicado 
pela WLJC Consultoria e Gestão 
Empresarial, da qual Willian é 
sócio.

A WLJC Consultoria alega que 
também foi vítima da Xland Hol-
ding e pediu para ser retirada 
do processo, mas a solicitação 
foi negada pela Justiça de São 
Paulo. Em posicionamento, os 
advogados de Willian Bigode ma-
nifestaram “absoluta discordân-
cia” em relação à decisão desta 
quarta-feira.

Ex-companheiros no Palmei-
ras, Gustavo Scarpa, Mayke e 
Willian Bigode viraram pauta após 
a notícia de um suposto golpe 
milionário sofrido pelo meia e 
pelo lateral-direito. Os dois atle-
tas investiram milhões em um 
esquema de criptomoedas indi-
cado pela empresa do atacante 
do Athletico-PR e abriram um 
processo para tentar recuperar 
o dinheiro. 

Conforme consta nos proces-
sos, os dois jogadores investiram 
mais de R$10 milhões no esque-
ma de criptomoedas da empresa 
Xland Holding. Gustavo Scarpa 
investiu R$ 6,3 milhões, enquanto 
Mayke colocou quase R$ 4,1 mi-
lhões no negócio. Os dois foram 
levados a acreditar que teriam 
um retorno de 3,5% a 5% ao 
mês, muito acima dos padrões 
do mercado.

O investimento foi indicado 
pela WLJC Consultoria e Gestão 
Empresarial, da qual Willian é 
sócio. Em posicionamento oficial, 
a companhia alegou que também 
é vítima da Xland Holding e que o 
atacante perdeu R$ 17,5 milhões 
no acordo com a empresa.

PROCESSO


